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En conmemoración de su natalicio 

INAUGURAN CENTRO DE DOCUMENTACION 
mSTORICA ''ARTURO MORALES CARRION'' 

El Centro de Investigación del 
Caribe y América Latina (CISCLA) 
Arturo Morales Canión, de la 
Universidad Interarnericana de 
Puerto Rico, Recinto de San 
Gennán, celebró el pasado 16 de 
noviembre el natalicio de este in· 
signe puertorriquefto con una con
ferencia donde se puso énfasis en 
w proyecciones de la obra de Don 
Arturo como educador, humanista, 
historiador y diplomático. 

El Dr. Luis Garibay, Rector de 
la Universidad Autónoma de 
Guadalajara. México, y ex pre
sidente de la Asociación Inter
nacional de presidentes universita
rios, campanero y amigo de donAr
turo, preparó la ponencia principal, 
a la que tituló "Arturo Morales 
Canión: latinoamericanista" que fue 
presentada por el Dr. Alvaro Romo 
de la Rosa, vice-rector de !a Univer
sidad Au:ónoma de Guadalajru'a, 
México. En la ocasión se presentó 
un documental de don Arturo (fun
dadordelaFundacióndelasHuma
nidades) y jWlto a la presencia de 
dofta Inés Arandes V da. de Morales 
Carrión y sus hijos, Edgardo y Ar
turo, quedó inaugurado el Centro de 
Documentación Histórica que lleva 
su nombre, en la Biblioteca Juan 
Cancio Orti.z. 

Dofla ~ Arand .. , wldl ca. Mol'llet cantón, )unto 1 su hiJo (Izquierda), 11 pr11ldentl de la Universidad, Dr. Joú R. Gonztlaz, 
y el rector del Recinto de San GlmW1, Dr. Federico Math.,, develan la piiCI da 11 num 1811 á documantadón hlat6rica. 

El Dr. Arturo Morales Carrión arcbivorecogepape.Jesacadémicos, Por las diversas e importantes 
tuvo a bien donar su archivo per- papeles de gobierno y de servicio posiciones que ocupó el Dr. Arturo 
sonal a la Universidad Interameri- internacional y papeles diversos en Morales Carrión (quien fuera Se
canadePuertoRico,RecintodeSan tomo a la cultura del país. Estos cretario Auxiliar Adjunto para 
Germán, sabiendo que así se podría serán organizados y se publicará un Asuntos 1 Juinoamericanos de la 
conservar y hacer accesible a las índicedecontenidoyvariosartícu· Adminis~raeióodel¡nsidenteJOOil 
generaciones venideras. Este los de divulgación. F. Kennedy) se espera que este 

archivo y centro de documentación 

Obras inéditas para la Biblioteca de Guayama sea de gran interés para Jos estudio
sosdelPuezto Rico contemporáneo. 
En el archivo se incluyen también 
sus papeles. sobre la Organización 
de ESiados Americanos y sobre la 
Alianza para el Progreso. Donan 01ás de 400 piezas literarias 

pertenecientes a Luis Palés Matos 
Por Sonia Feliciano Robles 

La Biblioteca del Colegio Re
gional de Guayama de la Universi
dad Interamericana de Puerto Rico 
inaguró su Centro de Recursos 
Educativos "Lu.isPalés Malos~, ram
bién llamado SaJa Palesiana, que 
guarda la producción literaria de 1á 
familiaPalés, pero muy en especial, 
la vida y obra del escritor guayamés, 
Luis Palés Matos. 

La colección, que se distingue 
por dispooer de poemas y prosa 

"perdidos.. en diversas publica
ciones o inéditos, así como infor
mación biográfica sobre ttes gene
raciones de poe13s, se convirtió en 
patrimonio bajo la procección de la 
Universidad Interamericana P,Or 
disposición de la familia Palés. Por 
su parte, Ana Mercedes Palés, hija 
de Luis Palés Matos, seftaló durante 
la inaguración de la saJa, que esta 
donación a la Interamericana repre
senta una apotación para la conser
vación nacional y expresó su coo
fwua eo que la Inter ~e~ta 

colección para investigadores, estu
diantes y futuras generaciones de 
puertorriquenos. 
~gí a la Universidad Inter

americana para esta importante 
donación, porque no está expuesta 
a los vaivenes políticos del país y es 
swnamente responsable con la 
comunidad puenorriquefta" indicó 
Ana Mercedes Patés momentos 
antes del corte de cinta oficial de la 
Sala Pa1esiana. 
(Por jiJVOT JNU• 1J /4 pdginiJ 
siguwllk) 

Posleriormeote, un panel cu
brió las diferentes facetas de la vida 
del Dr. Morales Canión. El Dr. 
Ramón A. Cruz, director ejecutivo 
de la Fundación Pública de Puerto 
Ricoyex-¡nsidentedela UniveTSi
dad Interaroericana de Puerto Rico, 
versó sobre el educador-humanista, 
mientras d Dr. Pedro G~ez 
Vates. profesor de la Universidad 
de Puerto Rico, se zefirió al histo
riador, y; el Prof. Angel Calderón 
Cruz, disenó sobre el diplomático. 
El Dr. Juan HernáDdez Cruz. direc
ta del Centro de Investigaciooes 
del Caribe y Ammca Latina (CIS
CLA) Arturo M<nles Carrión, de la 
Interamericaoa, Recinto de San 
Germán, sirvió de moderadoi. 
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Biblioteca, archivo y museo, la nueva Sala Palesiana 
(Vilru d1 ID página anlerior) 

Durante la ceremonia de apertura de la SALA PALE
SIANA, estuvieron presentes más de 30 representantes de la 
familiaPalés y también los reconocidos escritores y amigos de 
Luis Palés Malos, Francisco Matos Paoli y Ftlix Franco 
Oppenheimer. 

Al hacer referencia a las anécdotas sobre Palés Malos, el 
poelll Matos Paoli destacó que al poeta guayamés se le criticó 
mucho por que alegadamente carecía de traSCendentalidad y 
sin embargo, anadió, "es el poeta de mayor trascendencia 
inLemacional en cuanto a poesía nacional se refiere". 

La Sala Palesiana, donde estará en exhibición esta colección 
de unas 400 piezas, tiene el concepto de BiblioleCa/Archivo/ 
Museo. Entre Jos materiales recibidos se encuentra la libreta 
de apuntes de dona Consuelo Matos Vicil (madre de Palés 
Malos), una mascarilla mortuoria. y una mano en yeso de don 
Luis Palés Malos. 

Según el director de la Biblioteca, GUberto Morales Napcr 
lc:oni. el inventario de cen::a de 1,098 materiales, cuenta 
también con el Acta de matrimonio de donJost Antonio Palés 
Ants y dona Coosuelo Malos Vicil ~ de los Palés 
Maros), documentos del nombramiento militar de don Ca
siaoo Matos y Canales, firmados por la Reina Isabel y con 
fecha del lO de abril de 1859, unas 43 fotografías de JosPalés 
Anés, PaJés Matos y Malos Vicil.libros de obras completas y 
manuscritos, lo que convierte a la SalaPalesianaen la colección 
más completa sobre la familia Palés Matos en el mundo 
entero. 

Morales 81\adió que la donación de estas piezas a la U ni ver
sidad In&eramericana fue hecha por 1a hija de don Luis Palés 
Matos, Ana Mercedes Palés, María Consuelo Palés (bija de 
Gustavo Palés Matos) y la sobrina de los poetas, Nora Palés, 
para enriquecer la vida intelectual de Guayama y de todo 
Puerto Rico. 

Fl'lllCiac:o Malos P10U, ala extrema dertdla, 11 ctlr1gló ala familia Palts y aloalnvllldoa eapecilles cklrante lllnaguraclón de la Sala Paleslana 
en el Colegio Regional de Guayama dt la Universidad lnteramerlcana. 

Palés siempre ha 

r.iiiiiiiiiiiiiiiiiiF==iijiiiiiiiiiiiiiiiF-ñiiiiiiiilesuworivoy 
pern~anecerárivo 

mientras existan 
puertorriqueños 
responsables que 
amen a su patria',. 
-Ana Mercedes Palés-

11Palés es el poeta de 
mayor trascendencia 
internacional en 
cuanto a poesía 
nacional se refiere" 
-Francisco Matos Paoli 
(escritor Lareño) 

"Podemos estar 
orgullosos de tener en 
Palés Matos al más 
grande poeta de 
América, comparable a 
los poetas españoles 
del Siglo de Oro" 
-Félix Francisco 

~--------------------------------------------~Oppenheimer 
Anllllloedw PaiM, h._ de Lula PIIM..._ (11 cenn~ hecul conedldnlldllnlgurld6n de 11 Seta (Poeta Pone e ño) 
P1t11l•• en Guayam~. La ICIOft1NÑ 11 clndor de .. Colegio Regional, doctaf Slnllf FtbrM, Merfa 
Conúlo ,.... (eobrtnl dlf .. ...., 'NDfl ....... 
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Pea-o Subirala 
Mana Sóóono Rosario 
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Por Sonia Feliciano 

l os presidentes de las principales insti
tuCiones de Educación Superior en la Isla. se 
comprometieron a desarrollar una política 
pública instilllcional estricta, para la pe
vención del uso y abuso del alcohol y las 
drogas en los campus universitarios del país. 
como alternativa al uso desmedido de estas 

- drogas por parte de la juvenllld puenorri
quefta. 

El presidente de la U ni versiciad lnterameri
cana. José R. González: el presidente de la 
Universidad de Puerto Rico, José M. Sal dalla 
y el presidente de la Universidad del Sagrado 
Corazón, Jasé Alberto Morales hicieron el 
compromiso durante su participación en el 
Primer Congreso Educativo lnteruni vershario 
de Alerta Contra las Drogas y el Alcohol, aus
piciadopor lalnteramericana, el Departamento 
de Educación de Estados Unidos, y la Univer
sidad de Puerto Rico, entre otras 20 insti
tuciones educativas. 

Según González, presidente de la lnter
americaoa, el uso ilícito de drogas y el abuso 
del alcohol, es uno de los problemas que más 
afecta a nuestra sociedad y representa una 

llW'Il'IEIRAOOIEIRllCCAWA -------··)li<)¡s'· 1

'&. {. j .. ¡;;;• .. '·.,.,.···1 .·~ _ _, .... 
1 er Congreso Educativo lnteruniversitario 
de Alerta Contra las Drogas y el Alcohol 
inmensa amenaza para los recursos humanos 
del país. "Las drogas y el aJcobol disminuyen 
la eficiencia y productividad de nuestros 
jóvenes y específicamente el alcohol. es la 
droga más utilizada por un 9QCl¡ de toda la 
población estudiantil", alladió González. 

Luego que el Departamento de Educación 
de Estados Unidosdesignaraalaseftora Rosie 
Torres de Calderón, de la Universidad de 
Puerto Rico, como coordinadora regional de 
la Red de Universidades de Puerto Rico e 
Islas Vírgenes, ocho instituciones de educa
ción superior de la Isla y 27 recintos y cole
gios de las principales instituciones de educa
ción superior de Puerto Rico e Islas Vírgenes, 
organizaron el Comité de Recursos Universi
tarios Sembrando Alianza Contra las Drogas 
y el Alcohol, (CRUSADA). 

Entre ellas la Universidad de Puerto Rico 
(UPR) con todos sus recintos y colegios; la 

de .AiertaConttaJasllusas y 

LOGIA SANGERMEÑA RECONOCE LA LABOR DE LA INTER 
Universidad lnteramericana de Puerto Rico 
con los recintos de San Germán, Metropoli
tano y Bayamón; 1a Universidad Católica de 
Puerto Rico; la Universidad del Sagnwlo 
Corazón: la American University; la Carib
bean University; la Universidad Politécnica; 
la Escuela de Artes Plásticas de San Juan; la 
Universidad del Turabo; la Universidad 
Metropolitana; el Puer1o Rico JuniorCoDege 
y la Universidad Central del Can"be. 

En su tradicional Banquete de Acción de 
Gracias, la Login Luz de las Lomas número 
53 de San Germán, reconoció la labor do
cente de las inst.itucione.s educativas de San 
Germán, en ~·pecial, a la Universidad Inter
arnericana de Pueno Rico, nntiguo "Poly". 
Dmante la actividad, a la que se unió el Cub 
Exchange de San Gennán y la Asamblea Mu
nicipal del Pueblo de Las Lomas, el Res-

- pefBble Maesuo Miguel Juan Fabre, elogió la 
destacada labor de la Interame.ricana en la 
formación moral de los profesionales del 
futmo e instó al presidente de la institución, 
d~ José R. González. a mantener la cali
d¡ld académica de la lntec y de sus egresados. 
• En la foto, (a la izquierda) Juan Rodríguez 

Santiago, maestro de ceremonia, le entrega a1 
doctor González la distinción para la lnter
americana mientras obsen'8.n el tel.'tOr de San 
Germán, doctor Federico Matheu y Miguel 
Juan Fah«Y. .. .- ...... :.:......... • ~ :... • 

Pa-su parte el p-esidentede la UPR,Manuel 
Saldafta, recomendó la inclusión del ciga
rrillo entre las drogas que deben ser pro
hibidas en las instituciones educativas y so
licitó la participación ciudadana en este esfu
erzo, ya que "la Universidad no se responsa
biliza por el producto de 18 6 20 aftas que 
'tiene del hogar", al\adió. 

Este movimiento ha unido esfuerzos para 
fomentar y promover ambientrs h"bres de 
drogas para estudimlles, personal doceñte. 
no-docente y administrativo en las universi
d.:!des y colegws de Puerto Rico. 



Por Margarila Stgarra Rtsto 

ASOCIACJON DE CONTMJIUDAD 

O. la participación de unos 300 estudian
tes. d 29 de octubre se llevó a cabo la instala
c:i6o de la nueva directiva y miembros de la 
Asocia:ión de EstudianteS de Contabilidad. 

La cndora de los actos fue la Contral<n 
de Pu1:no Rico, Deana Colón Cario, quien 
d.iser1ó sobre "La parúcipación posiúva del 
audilor en su interVención gubernamental y 
privada". Puntualizó que '1a auditoría en su 
defmicióo más llana, es la comprobación 
ciedffica y sistemálica del os libros de cuenta, 
comprobantes y ooos requisitos de un indi
viduo, firma o corporación .. con el propósito 
de delcrminar la exactitud e integridad de la 
C()Oiabijidad, y mostrar la verdadera situación 
fmaDCic:ra y de operactones". 

Seealóque para lograr esa comprobación 
es vilal el uso de los sistema de infonnación 
de 1m oomputadoras. Gracias a estos adelan-
1.05 se espera que para los 1990 unos 13 
millones de trabajadores laboren desde sus 
hogares. liberando a los profesiooales de ir a 
sus o6cinas en busca de documentos e infor-

mación para trabajar. Recalcó que parece 
factible que mediante el uso de la tecnologra 
infOII'lnática muchas de las auditorías se ne-

• 

varán a cabo en la oficina r------------------------------------, 
del e~ y en otros luga-
res remocos. 

Todo parece indicar que 
el usodelainfonnálica hará 
más positiva ta inter
vención del auditor porque 
entre otras ven1ajas: facili
tará efectuar análisis de 
riesgo de cada área de las 
operaciones de los clien
tes, detenninará desvia
ciones. tendencias, proba
bilidad y generará números 
aleauxios para seleccionar 
muestras al azar y la de
tección de fraude. 

En opinión de la coo
tral<n losauditaes de hoy 
deben ser altamente ca
paces, perspicascs, analis
tas de sistemas de adminis
tración gerencial y comu· 
nicadores pezsuasivos. 

Estos deben saber uú
lizar esms hemun ientas 

LOS MEDIOS DE COMUNtCACION Y 
EL PLEBISCITO. La Asociación di 

Ciencias Polftfcas que preside JUMl 
Rodriguez (segundo desde la 

Izquierda) auspició la actividad 
"Los medios de comunicación y el 
plebiscito". El desarrollo def tem1 

estuvo a cargo de la per1oclsta 
Cannen Jovet y ef representante 

Ismael Fermndez, qtienes 
estuvieron de acuerdo en seftal• 

que no hay profundidad en la 
exposición que hace la prensa 

escttta en la forma de tratar 
asuntos que atal\en a la cludadanla. 
Estos seftalaron que los medios de 

comunlcacJón deben tener una 
parttclpactón más activa en pro del 

bienestar soclal del pals. Los 
acompal\a en la fotografla la senora 
Helen SOsa, decana de Estudiantes 

del Recinto Metropolitano. 

tecnológicas no sólo como'------------------------------------' 
auditoreS sino también para la adminisLraCión 
de sus empresas. 

Concluyó sell.alando que el auditor conti· 
nuará disúnguiéndose por su compromiso de 
ser vigilante del uso debido de los fondos y de 
la propiedad. 

MONEDA SIMBOW DE LA 
A.SOCIACION DE EDUCACION FISICA 
Y RECREACION DE PUERTO RICO 

Este apoyo ba pemútido lograr con éxito 
los objetivos que batxazado la Asociación. La 
moneda fue entregada a la Prof. Margarita 
Segarra, Relaciooista Pública, quien repre
sentó al Rector, Dr. Gamallel Pérez Santiago 
en la Convención de la Asociación el dia 20 
de octubre en el Albergue Olímpico de Sah-
nas. 

La moneda inslinuda como el recono
cimiento oficial de la Asociataón de Educa
ción Física y Recreación de Puerto Rico, 
representa el .resurgimiento de la Asociación 
como entidad profesional. 

Ellogo al relieve de la moneda integra la 

Montes, M.aribel Díaz. Geraldine Colón, Car
los M. Rui.7., Miguel Angel Colón. Lucila 
Dávtla y Elia Enid Mcléndez. 

La exposición. que reunió a esws 20 
jóvenes, quiso Uevar el mensaje de que "el 
arte más que expresión espontáne.a, es un 
procesodeestudioycooocimiento.espráctica -
y logros". A su vez invitaba a la audiencl.ll a 
deleitnr los sentidos, penetrnr en el mundo de 
Jos anistas y conocer los sentimientos, in· 
quietudes e ideales de estos anistas. 

AL RITMO DE ENSAMBLE 9 
BanderadePuenoRico,laesuellaque ~~-==.e· 

Eldfa IOdediciembre 
se pn:sentó en con

cierto la agru· 
pación venezo. 

La Junta de Directttes y la Asamblea de 
la Asociación de Educación F'ISica y Re
aeación de Puerto Rico otorgó al Recinto 
MetropOlitano de la Universidad Int.erarneri
cana la moneda símbolo de la Asociación de 
Educación Física y RecreacióndePuenoRico 
por el apoyo excepcional que este Recinto ha 
ofrecido a la Asociación durante los últimos 3 

JrvW Sorilno, pl"llldlnll di .. Alocldn di aftos. 
ec. · ' Etvt, Junto a 11 Contralcn di~ Rico, 

la persooa y el circulo que denota 
perfección. La bandera ondu
ladarepresentaelmov:imiento 
humano y su aportación al 
desarrollo de un poebJo sa
ludable y feliz. Lac:sb'dJa 

lana Ensam
ble9,bajola 
dirección de 
César Ale
jandro Ca· 
nillo junto al 

Coro del Re

.... Cal6nc.to cobra forma humana 
pam reflejar la im¡xi
tancia de la educación 
fisica y la recreación para 
todos los ciudadsmos inde
pedieruemenrederaza,sexo 
o nivel socioecnaómico. 

ASOCIACION DE .ARTES 

Bajo el tema "Generación Artística del 
2000" los estnctianres y ex-alumnos de la 
Asociación de Artes de la Universidad In ter
americana Recinlo Mea-opolitano presentaron 
laprima-aexposicióncolectivaenel Antiguo 
Casino durantelosdfas 12 al30de noviembre. 

Participaron los jóvenes artistas Iris Y o
landa Guisao, Marisol Mallas, Eddie A. Ri
vera, Javier T. Dones, Bernardo Rosado, Ra
fael Morales, OwJe Bellido, Aníbal García, 
Etienne Toui, Anneue Rosario, Ana Isaac, 
Yolanda Galaver, Ida S. Dfaz, María Inés 

cinto que dirige 
Ensamble9. Fun

dada en 1983,hade-
,...SJ)legado una incensa ac

en el campo de la 
música popular latinoamericana y venezo
lana. 

La preocupación de sus integrantes por 
abordar otros gtoeros musicales los ha lle· • 
vado a la inter¡retación de madrigales italia
nos. música francesa. música contemporánea, 
música navidefta, etc. De esta forma En
samble 9, en 1987, ejecuta un programa de 
madrigales y canciones corales del Maestro 
Vicente Emilio Sojo, incluyendo su Mi~ a 
Santa Efigenia ( 1936) en primera audición al 
público. Al afto siguiente, dedica sus esfuer· 
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zos al montaje de TANGO E>"'l9, programa 
dedicado por compleLO al género popular 
rioplmense. 

En 1989, sin dejar de lado la mlisJca 
popular venezolana, Ensamble 9 se abocn al 
montaJC de un programa dedicado al período 
barroco. transCribiendo para las voces, obrns 
ongímlmeme instrumentales. Ese mismo 
ano. Ensamble 9 bene el honor de comparur 
el escenano Ríos Rema, con la arusta brasi
lem Mnría Belhania. 

• Actualmente, prepara un programa con 
obms del compo~itor Antonio Lauro, origi
nalmente escriw paro la gui1arm. 

Ensamble 9 se ha presen lado UlJlto en radio 
como en televisión y en las más prestigiosas 
salas tnnto de la capital, como de algunas 
ciudades del interia. 

ACTIVIDADES NAVIDENAS 

El Recinto Metropolitano inició la cele
bración de la Navidad con treS actividades 
que Uenaron de colorido y alegria los predios 
y el sentir de la facultad, estndiantado y la 
comwüdad circundante. 

El seis de diciembre a las 6:30p.m. se pro
cedió a la actividad de la llumininación de los 

Alo 111: Mm di Mil. 
Pl1.,.. ma dt lzqulwdl a 
dnc:t.:: Am tuac GIVII 

• VOCII, lllrfl '"" Monlll 
• pr.lidal1la; Miguel A. 
Colón, flllclonlsta 
pilblico; ArMdls Vllentln, 
~Mora ;ldl S. Dlaz. 
Segunda .... Anlbll 
Gwc1a, Clrole Btllldo,EIIa 
Erid llll6odlz, Iris Yo
landa Guluo, prllldanta 
~ lllribel Olaz, .. 
mtwta, E.Gie Rlvwa, 
RafMI IIorales 
T.ara1b,Sonla 
Gordlez, vocal, Mtrfsol 
Ml1fas, wlcepnsidenta. 
GeriKine Colón. 

árboles de na'.:idad. a ésta asistieron alrededor 
de 400 personas, encabezados por nuestro 
presidente. el Dr. José R. González. Ex¡xesó 
felicitaciones a todos lo presentes y su anhelo 
de que esta celebrnción tenga el verdadero 
sentido que la in pim: el nacimiento del nillo 
Jesús. La tuna y el coro del RecinLO hicieron 
lns delicias del pliblico cuando entonaron vi
llancicos y otros cantares alusivos a la época. 

Se dlrigteron al pliblico además del Pre
sidente, el Dr. Gamaliel Pérez Santiago. 
Roctor, qui&l tuvo a su argo la üumill3Ción 
de Jos árboles, la Dra. lna Sbeila Figucroa, de 
Decana de Estudios, Prof~ Helen Sosa. De
cana de Estudiantes, Sra Elsa Magaly 
González., Decan3 Auxiliar de Administra
ción y el Presidente del Coosejo de Estudian
leS, Carlos Gómez. 

Luego de la ilwninacióo de los árboles :la 
concurrencia pasó al Teatro para escuchar el 
Concierto de Navidad a cargo del Coro de 
Ni nos de San Juan que dirige Eny Lucro y la 
Orquesta Filarmónica junto a la panicipación 
estelar de la Soprano Migdalia Batiz.. Senci
llamente fue una DOCbe que será de grata 
recordación para LOdos aquellos que tuvimos 
la oportunidad de disfrutar de esaas exquisitas 
actividades. 

ECONOC/MIENTO Y ACCION DE GRACIAS 
Los empleados de la Administración Central celebraron un almuerzo de AccióD de 
Gracias, con una actividad de confraternización en la que se hizo un alto en el trabajo 
para elevar una oración al Todopoderoso. En la oportunidad, la oficina de Recursos 
Humanos entregó los distintivos por ailos de servicios a los siguienteS empleados: 

CINCO AÑOS 
Néstor Padilla 
Nonna L López 
Natividad Torres 
Wilma l . Igual 
MartaBemal 
Virginia Pabón 
Ada A. Estrada 
WandaRamos 
Luz R. Sánchez 
José A. Rodríguez 
María L. De Jesús 
Osvaldo Rosado 
Nélida Rivera 
Sandra Rivera 
Eileen Aulet 
Angetina Merced 
Jacinta Collazo 
Carmen N. O'Neill 
Aida L. Guardiola 
José J. Olmeda 
Raymond Bemá.ndez 
Edwin Rivera 
Claude Matamoros 
EvaJoy 
Doris Siaca 
Juan Gon1..ález González 

DIEZ AÑOS 
Jo~ R. González. 
Milagros llW'rondo 
Mercedes Cruz 
F~lix López. 
David Rodríguez 
Raúl Hernández 
Jos6 R. Mal donado 
GJ<Xia Flores 
M.ildred Vtlez 
Janet Torres 
Migdalia Vázquez. 
Wilfredo Aponte 
Virgilio Collazo 
Rodolfo Ramos 
Dianelisa Sagardfa 
FelfciUl Soliván 
Félix Reyes 
Domingo Delgado 

QUINCE AÑOS 
WiUiam Sosa 
AlbertO Bardella 
CMdidaRodríguez 
Ul1iam O'Neill 
Mercedes A. Al varado 

VEINTE AÑOS 
Roberto Santana 
Amelia Jordán 
Donald Kauffman 
Edwin Betancoun 
Eva C. Ayala 

TREINTA AÑOS 
Fé!U E. Ocasio 
Rafael Zapata 

j FELICITACIONES A TODOS 1 

El presidenta dllalntaramericanl, Jost R. Gonzilaz, reeonoef61alabor guadil umersbrto 
Eduvlges L6pez, qu en durlntlelazoll dll huradn Hugo se mantuvo trabajando durwñl cinco 
tumoa conncutlvos. Eduvlgll, quien mantiene un axpedlentt de stancla ptrfKtl, • 
IT8t\tuvo vigilante ala protacdón del edlfldo dt Admltllstrlefón Central 1 nMnldad.....,. 
~ sin menoecabo da atender .us necesidades búlc:as dt al 6n y descau10. 
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NUESTRA GENTE .. NUE.STRA GE~TE ... 

Ratifican al presidente de la Junta y nombran nuevos síndicos~ 
Elliceociado Ramón Ayala Cuervos fue 

reelecto a tm segundo tb'mino como ¡n
sidente de la Junta de Síndicos de la Univer
sidad Interamericana de Puerto Rico, durante 
la reciente asamblea anual de Ja Junta. ce
lebrada en Orlando. Florida. 

El licenciado Ay ala Cuervos, quien se de
sempeftó como vicepresidente de la !unta de 
Síndicos durante nueve anos y fue electo 
presidenteen 1988,estambién Ministro de la 
Iglesia Cristiana Discípulos de Cristo de Puerto 
Rico. Antesdesuingresoalalnteramericana. 
Ayala Cuervos se desempeftó como Agri
mellS(X', presidente ejecutivo de la Adminis
b'aeión de Programas Sociales y catedrático 
de la UniversidadPolit&:nica de Puerto Rico. 
Desde 1977 ejerce su práctica privada de 
abogado con ofteinas en San Juan. 

NUEVOS SINDICOS 

Por oua panc, la Junta de Síndicos de la 
Universidad Interamericana de Puerto Rico 
nombró a lajuezretirada Aida Molinary de la 
Cruz, y al presidente de la m Intermedia, 
AniOnio C. Rosario, como nuevos miembros 
de la Junta de Síndicos de la institución, 
presidida por el licenciado Ramón Ayala 
Cuervos. 

Molinary de la Cruz, quien se desempeftó 
como Juez Administradom de la Región 
Jud.iclaJ de Humacao y Asesora legal del De
parlamento de Estado en 1966, obmvo un 
Joris Doctor en la Universidad Intemmeri
canaen 1965 yformópanede varios comités 
dd Tnbunal Supremo de Puerto Rico y del 
Colegio de Abogados. 

!U su parte, Antonio C. Rosario, quien ya 
babfa fonDado parte de la Junta de Síndicos de 
1974a1988, posee una Maestría en Admi
nisaacioo de Empresas de la Universidad In
u:ramcricana. Entre otras importantes posi
cionesquehaocupado se destacan la de Vice
pesidente de Mercadeo de la Companía 
ColgaJe Palmolive y Vice¡xesidente de la 
Fuma Publicitaria Bad.illoiCompron. 

Coa estos dos nombramientos la Jwtta de 
Síndicos eleva su número a 23 miembros y 
ofx:iales. 

f 

Ledo. Ramón Ayala CUervos U:da. Alda lloürwy de'- Cna Antonio C. Rosario 

NOMBRAMIENTOS EN FINANZAS Y RECURSOS HUMANOS 
El presidente de la Junta de Síndicos de la 

Universidad Interamericana, Ledo. Ramón 
Ayala Cuervos, y su presidente, el doctor 
José R. González, anunciaron los nombra
mientos de David Alvarez y Enrique Rosario 
como vicepresidente de Finanzas y director 
de Recursos Humanos, respectivamente. 

Con más de 30 atlos de eltperiencia en el 
área de finanzas, David Alvarez se desem
petlaba anteriormente como consultor finan
ciero independiente y corredor de préstamos 
b.ipolecarios para diversos clientes. 

Entre las imporlantes posiciones que ha 
ocupado el nuevo vicepresidente de Fmanzas 
de la primenl instiwción de educación supe
rior del país, se destacan la de gerente de 
operaciooes para la sucursal de Puerto Rico 
de Drexel Bumham Lamben durante ocho 
anos y la de vicepresidente ejecutivo de 
Housi.ng Investment Corporation de 1965 a 
1981. 

Alvarez, quien poseee un bachille-rato en 
Administración de Em¡resas de la Universi-

dad de Puerto Rico y estudios en Mortgage 
Banking School de Nonhwestem University 
en Chicago, es miembro del Colegio de Con
tadoresPUblicosAuuxizados y banquero hipo
tecario certificado. 
Por su parte~ EnriqueRosano fue nombrado 

director de Recursos Humanos. Su vasta 
experienia en esta área la adquirió ocupando 
importantes posiciones en compaftías como 
Westinghouse en Cayey y Baxter Travenol 
en Aibonito y Carolina como gerente de per
sonal. Además., sedesempenócomoge:rente 
de relaciooes indusbiaJes durante siete anos 
para Star IGst Caribe, Inc. 
Anterior a su DOOlbramiento sedesempeftaba 

como coru;o.l..- en el área de recursos huma
nos. 

Rosario posee lDl bacbi.Ucralo en Adminis
tración Comercial y estudios graduados en 
Relaciones IndustriaJes de la Universidad 
Interamcricana de Puerto Rico. 

Para ambos, así como para los Síndicos, 
van nuestms felicitaciones y bienvenidas. 

...._ ___________________________________ ~ 
David 
Alvarez 

Enrique 
...._ _______ __¡ Rosario 

La Cámara de Representantes de Puerto 
Rico entregó al docux José R González dos 
resoluciones c:oo motivo des u nombramiento 
y toma de posesiOO como noveno presidente 
de la Universidad Interameócana. 

designaciones para tan alta y prestigiosa 
universidad. 

La pñmera :resolución, aprobada el 30 de 
abril de 1990 a petición del representante 
Gübetto Moreno Rodríguez, expone, entre 
uno de sus motivos. que dicha institución 
educativa ba tenido un ascenso vertiginoso en 
la vida ecODÓIIÜCa del país, convirtiéndose en 
un sistema wñvasitario estendido por toda la 
geograffa poatoniquei'ia. Este acelerado 
desarrollo se debe principalmente al calibre y 

Como iniciativa de la Asociación de Esw
diantesdeCicnciasPolíticas de la Intecameri
cana Metro, que preside Juan Rodríguez y a 
moción del representante Jorge Navarro Ali
cea, se acordó extender un mensaje de feli
ctación al noveno presidente. En esta resolu
ción concurrieron los representantes José R. 
Jarabo, presidente; H~tor López Galarza. 
Samuel Ramfrez, Antonio Rosa Guzmán y 
Harry Luis Pérez Rivera. 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ prestigiodelacadenadepresidenresqueseha 
B ,.._.. ... ~ HIYwro entrega al Dr. GonzáiR 11 reeolucl6n con movtto de au nomlft. sucedido en su timón. 
..,. como pr.eldlnll di w lntw. Lo IIICOmpiiWl. Lula Nlvwro y Juan Rodrlgutz, dlll AIOclacl6n Destaca. adt:m4s, que el docror González 

Por su parte, el doctor José R. Gonz.ákz 
expresó su agradecimiento a tan significatiVo 
reconocimiento y afirmó que el futuro de 
Puerto Rico está en la educación de excelen
cia. Hacia ese objetivo van dirigidos sus es
fuerzos como nuevo presidente. • Cllnc:la PoHIIc:~~. y 11 decana de ElludllntllcW Rednlo Metro, Helen Sou. es el último eslabón en la cadena de exitosas 
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----------•: .~lf.i,J 
A;lto nivel de compromiso en la Conferencia de Educación 

-Por Dr~s. CCl1711en Oliva y Ramón Claw:IW 

Los días 14, 15 y 16 de noviembre se llevó 
a cabo la Vigésimo Primera Conferencia de 
Educación organizada ~ la División de 

- Educación del Recinto MetropOlitano, cuya 
• apertura tuvo lugar en el Capitolio de Puerto 

Rico y continuó en elreatro del Recinto. 
La Conferencia tuvo una magnifica concu

rrencia en todas sus actividades. Alrededor de 
350 personas asisúeron a Ja actividad de 
apertura, donde la audiencia estuvo compuesta 
principalmente por un grupo de líderes educa
tivos del Departamento de Educación, altos 
funcionarios y facultad de la lnteramericana y 
otras universidades, legisladores, represen
tantes de agencias públicas y privadas y estu
dianteS graduados de Educación. 

El presidente de la Universidad, Dr. José R. 
González. el presidente de la Junta de Síndi
cos, Ledo. Ramón Ayala Cuervos, el rector 
del Recinto, Dr. Gamaliel Pérez Santiago y la 
decana de la División, Dra. Carmen Ubróo 
de Oliva tuvieron un saludo y un cono meo
saje para el público al comienzo de la ac
tividad donde fungió como coordinador y 
moderador, el Dr. Ramón Claudia. 

Las presentaciones de la noche, enfocando 
el tema de la Conferencia, "Preparándonos 
para el 2000: desafios y oportunidades", es-
tuvieron a cargo del Dr. José Lema Moyá, 

-secretario de Educación; Dr. Gamaliel Pérez 
~Santiago, rector del Recinto y del Ledo. José 
Ronaldo Jarabo, presidente de la Cámara de 

- Representantes de Puerto Rico. 
Terminadas las presentaciones, la audien

cia fue invitada a parik:ipar de un coctel, que 
para esta actividad preparó la Cámara de 
Representantes de Puerto Rico. 

La cooferencia se reanudó el jueves, 15 de 
noviembre en el teatro del Reciruo y terminó 
el16 a las 2:30p.m .. La asistencia de115 de 
noviembre sobrepasó las 800 pe.rsoruas y la del 
16 superó las 700 pezsonas. 

Un ambiente altamente profesional pre
valeció desde el comienzo mismo de la con
ferencia. Un total de 10 exhibidores de libros 
y otros mate:rialesdidklicos, estralégicamente 
ubicados en el vestfbulo,juntamente con ofici
nas del Recinto promoviendo varios pro
gramas o admisiones, contribuyeron a crear 
un excelente ambiente. 

Durante la mallana del día 15 hubo saludos 
protocolarios por parte de la decana de Educa
ción, del rector del Recinto, del presidente de 
la Universidad y del presidente de la Junta de 
Síndicos de la Interamericana. 
La ponencia princ.ipal del d1a estuvo a cargo 

del Dr. José R. González, presidente de la 
· Universidad (véase páginas 7 y 8). A lapo
- ncncia del Dr. González le siguieron presen
• taciones de gran valor educativo e impacto 
.. social par cuatro miembros distinguidos 

panelistas a saber 

-Dra. Marcia Rivera, directora ~j~cuJiva 
rk CEREP. Su presentación giró en torno a 
"'La realidad sociológica puertorriquetl.a.. y 
abundó en los cambios de carácter social que 
sufre el país y la importancia de estar prepara
dos para responder efectivamente a éstos. 

- Dr. Héctor Lóptz Pwnar~jo, victprt
silknJ~ ~jtcwivo rk la Comisi6n Pro Serk 
Olimpiadas 2004. Su presentación giró sobre 
.. La calidad de vida y los deportes". En su 
ponencia, el Dr. López trató de hacemos 
concienteS de la imponancia que tienen los 
deportes en la calidad de vida del ser hwnano, 
al tiempo que estimuló al público a parúcipar 
en el movimiento pro olimpiadas 2004. 

Dut'ln .. 11 Conflrtnda, llentDncM MC:rttlrto da 
E~Cidón P6bllca,-*' Lima Moy6, 11 dirigió t 
la concurrn:lt ,., ... tn 11 ClpllloDo. ObM'Yin 
(de lzqultrdla danlcht) 11 Dr. Gtmlllll Pftz 
Stndlgo, 11 Ledo. Ramón Aytla CU«voa, la Prof. 
CefMtl Benltaz y .. Dr. Jot6 R. Gordel. Abefo, 
11 rector del Rednto da Clendat M6dlcat da la 
UPR, Dr. Angel .... l'loz Fl'lnCO mlentm clbcutft 11 
&lmi"La tducadón y tarnv.tlgad6n•. 

- Dr. Ang~l Román Franco, rtctor rkl 
R~cinto rk Ciencit'JJ Médicas. U nivtrsidad rk 
P~rto Rico. ''La Educación Superior y la 
Investigación", fue el tema de disertación del 
doctor Franco, quien, en esencia, recalcó la 
importancia del desarrollo de una mente 
científica y la necesidad de conducir más 
investigacioo y experimentación como me-

diodernejorarlaeducaciónyparasuperarlos hizo hincapi~ eo la imponaocia de la pe
problemas económicos, sociale8 y de salud veoción en la salud y el rol que debe desem-
que minan al país. pefta.r la educación eo ese respectO. 

-Dr. Germdn Malar~t. cardi6logo y a
presilkntt rkl Consejo rk Educación Supe
rior rk la Uniw:rsi.dtul rk Puolo Rico. La 
disertación del doctor Malaret giró en tomo a 
.. La salud integral delpuertoniquetlo", donde 

.. . .-~·=::. : ;-; .::·:~~:=:/:. ·• 

.ASPECTOS SOBRESAtiENiÉS 
DE LA CONFERENCIA 

• La Faeoltacl de Edaead6o e.strecb6 
-Etaltomveldt~ompromisoyMpartid- lazos ptOft:Siotaales 1 ptl"liM8les, y ma 
padóa activa tle un oúmer-o sigoirlcatlvo m4s aoida. 
de la Facnltad de Educac:ióD. 

· . 

,¡¡ 

• La UDI~ a1ra.v& del Recloto 
MtnvpolífaDOtmdf..mt~iasehada 
m el proc:eso~altunldel pais, 
propiclaJidc) (01'06 :pal1l,anillizar M~mb 
fwldamatales <M ordm ~ueattfo. 

Durante la larde se celebraron doce sesiooes 
de seminarios concunentes, donde se elabo
raron seis temas. Estos fueron los siguientes; 
educación para la paz; la educación preesco
lar, la educación fisica y sus implicaciooes 
para el desarrollo integral del individuo; el 
ciudadano de mayor edad y sus implicaciones 
para la educación; la neurofisiología y el 
desarrollo! el proceso dcsarrollativo integral 
del educando y la &ecno1ogía y sus implica
ciones para la educación. 

Cada 1m0 de les seminarios eszuvo a cargo 
de un especialista en el tema. Dos profesores 
de la División de Educación sirvieron de 
moderado-es en cada sesión. 

La sesión plenaria del viernes 16 de 
noviembre esauvo a cargo de un distinguido 
edladar de cmcaer intcmacionalquien vino 
desde Madrid, Espafta. para participar de la 
conferencia. El Dr. Ricardo Diez Hochleitner 
con su preseruación sobre la implantación de 
reformas educativas marcó uno de los mo
mentos de mayor inter& de la actividad. 

Un an.6lisi.s de la Ley Orgánica fue presen
tado por la secrewiaejecutivade la Comisión 
para la Reforma Educativa, profesora Ni.lda 
García Santiago. 

Con ambos marcos de refereocia; la 
ponencia del Dr. Díez Hochleitner y la pre
sentación de la proCesara Garcia Santiago, la 
audiencia se dividió eo sub grupos para dia
logar en tmlO a la posible implantación de la 
Ley Orpoica. A esos efectos se argaoizaroo 
diez sub grupos para a.naliz.a la Ley desde lB3 
siguieor.es perspectivas: rol del maestro; rol 
del estudiante; rol del administrador; rol del 
profesional de ayuda y rol del padre. 

La cooferencia finalizó con el informe que 
sometió cada grupo y el mismo reseftó los 
asuntos fundamentalesdi.sculidos y lasestrate.. 

~~~~~~~~~wt&::~(l;¡,¡~LU;w:W~~g¡¡¡u~~BUJ'.·~~~!fude;mplél8CiM que 9éhabía.n'Seftaládo. 

.. U u audieod.a tlUiDft"OSa y representa
tivact.! laMt~Ulridadaeadénka de Puerto 
RiW(Qtparlamentode Edut.ad6o,Wl.Íl'er• 
sidades públitas y pri"adas• escuelas pri
~~ .gacia$.~e gobiernO)' comunidad 
en~.n: 

• La IJlter~ • trav& <M la 
l>hisl6o de Educaci4a, del Retinto, ~ 
proye<ta. ante la coaJuoHiad tomo una 
iDstit~ cteanJJZBda. 



(Nota del Edilor: el siguiellle textO co"es
ponde al111ensaje del Dr. JosiR. Gonz4Jez en 
ocasión de la 21• Conferencia de Educaci6n 
celebrada recielllemellle en ti Recinlo Mt
tropolilano. Ello upüca ti estilo ocasio
tt.aimelllt coloquial, puo preferimos incluirlo 
litua.lmutte para evilar desconceptuaJizar ti 
COilltiÚdO) 

El grupo que pensó y organizó esta Confer
encia luYo una estupenda Idea. Nos han lanzado 
t.ll formidable y dificil reto. Se nos pide que 
pensemos cuáles han de ser los desaflos y opor
tt.llldades de la educación para el ano 2000. ¡Qué 
magnifica oportunidad para dlalogar acerca del 
porvenir! 

Creo que debemos enfrentamos a este de
safiO con un gran esplritu de Imaginación, de 
vaJentfa y sobretodo de mucha confianza en la 
capa:klad del ptertoniqueno para mejorar nuestra 
sociedad -actual y futlxa-. 

Pensar y dialogar sobre la educación para el 
ano 2000 es, a la vez, di fiel pero necesario. Dificil 
porque, a veces, uno ri siquiera sabe qué va a 
pasar la semana que viene. Y, además, las bolas 
deaistaloo Sl.elensermuyconfiables.lmagínense, 
y dentro de 10 anos._ Sin embargo, es fundamen
tal que Jos educadores nos lijemos en el porvenir 
como la manera más sensata para camoarnuestro 
presente. 

Siemprn hemos dicho y repelido, infinidad de 
veces, que la educación debe preparar para la 
vida. Es lógico preguntar: ¿Para qué vida quere
mos preparar? ¿Para la que estamos viviendo 
ahora? ¿Para retomar a un pasado? Que ni ne
cesariamente fue mejor, y silo fue, no hay manera 
de echar el reloj hacia atrás. ¿A Qué sociedad y 
vida queremos educar? Es una cuestión esen
dallslma para cualqlier educador, padre y madre 
~ueno. 

Cada vez somos más personas que llegamos 
a la convicción de que el sistema educativo 
disel'lado hace 90 o 100 anos es anacrónk:o, 
inseMOie e Inútil para el ano 2000. Eso lo sabe
mos. Pero segúmos ron el mismo modelo y las 
mismas ¡ricticas erucativas. 

Esta Conferencia nos ha desaf~ado a cada 
uno de nosotros, a ¡roponer, inventar,argunentar 
e imaginar nuevas alternativas para la educación. 
De mi parte, deseo compartir algunas ideas en esa 
dreccíón. lo hago con el ánimo más esperan
zador de que, no importa las órferencias de puntos 
devisla, Jos educadores puertorriquenosdaremos 
un ejemplo al pals de que es posible lograr unidad 
en unos propósitos comunes. 

He organizado mis Ideas en tres partes: 
1.En la primera parte, pl'esento un número de 
suposiciones razonables acerca de las tendencias 
de la sociedad del maflana. 
2l.uego tomo de manera JHeral el titulo de la 
contel'encia, y propongo algtms desatlos yopor· 
tunldades que juzgo son esenciales para la edu
cación puer1orriquel'l. 
3.Y en la tercera parte, renexiono sobre la aplica
ción del sentido c:omCrt en nuestras actitudes y 
decisiones. Son ooas ideas sencilas que pueden 
ser« para pensar lo que tenemos que hacer en 
riJ8Sira e<lJcación. 

A. Hipótesis soto las tendencias del futuro 
Como ustedes conocen, la literatura suele 

agupar dos tipos de factores que influyen y con
cicionan a los sistemas educativos. 

Los .qt,Je ~ Internamente al sls~ 

"LOS DESAFIOS Y LAS OPORTUNIDADES 
tema, se les llama endógenos; mientras que las 
in!Uencias ~proceden del contexto social global 
se conocen romo exógenas. Por romoddad y 
cierto consenso, adopto esta clasificación. 

El esfuerzo que se haga para imaginar y 
disenar un sistema educativo orientado al futuro, 
debe abarcar ciertas hipóteSis relativas a ambas 
clases de factores. Es obvio que no podemos 
detenemosenlaexplicacióndetalladaquesustente 
las afirmaciones. Son el resultado de una minucio
sa investigación de la literatura más reciente sobre 
el tópico. Veamos primero Jo que me parece serán 
las tendencias pl'eponderantes de la sociedad, en 
sentido amplio. 

1.La ciencia y la tecnologfa con~nuarán 
a1.111entando su influencia individual y colectiva. 

2.Se expande el urbanismo, aumenta la in
dustriaRzación y se acelera el cambio social. 

3.Aumentarán las relaciones y los intercam
tios internacionales, en virtud de los medios infor
mativos, los viajes, y la planetarizaci6n global. 

4.La informaci6n y el conocimiento se irán 
convirtiendo en fuentes de poder personal y colec
tivo. 

5.Se mementará un sentido plurafista, por 
lo que se refiere a las culttras, Jos horizontes y 
estJ1os de vida y Jos valores. 

6.La economía se tomará más competitiva. 
Quiero insistfr un poco en este punto. La compe 
tencia económica mundial es una realidad que los 
puertorriquenos debemos enfrentar rápidamente. 

Durante los últimos 40 anos Puerto Aleo ha 
dependido principalmente para su desarrollo 
económico de Importar capital de Estados Unidos. 
cada vez se hará más dificil, pues Jos Estados 
Unidos no están en esa disposición, ni tendremos 
el capital importado, seguro y abundante al que 
estábamos acostumbrado. Si Puerto Aleo no 
desarrolla una estrategia razonable para competir 
bajo nuevas conóiCiones de un mercado global 
competitivo,noslasveremosmuy,pe{Omuydiflcl. 
Y parte obvia de esa estrategia as el capital 
humano y su educación. 

7.Surgtán nuevos paradigmas científiCOs, 
filosóficos y sociales para interpretar la realidad, la 
vida y la nat1xaleza humana. 

Creo que es suficiente con estos siete pun
tos, para configurar cierta noción del futuro. 
Veamos ahora algunos factores o tendencias rela
tivos al sistema educacional. 

1.la educación a lo largo de la vida será el 
principio clave en que se fundará Jos sistemas 
educativos. las personas tendrán mayores 
opciones de aprender y educarse. 

2.EI núcleo escolar se constituirá como la 
unidad productiva del sistema, según se Implan
ten los procesos democrátlcos y particlpativos. 

3.los programas y currículos serán más inte
grados y pertinentes a la realidad del sujeto que se 
educa 

4.Habrá muchos modos de aprender y de 
ensenar, tuera de los sistemas convencionales. 
Paradójicamente, será la educación general, como 
repertoriodedestrezasdeaprenderaaprender,el 
mejor tipo de formación profesional. 

S.Se dará primacía a los procesos de pen
samiento y a la formación de actitudes y valores. 

6.Se entrelazarán la educación general y la 
preparación profesional. Sencillamente no será 
posible pronosticar la especifica capacidad pro-

fesional en el futuro. 
7.Existirá un mayor vinculo entre la educa -

ción y el trabajo, en los niveles superiores del sis
tema educativo. 

S. También existirá una mayor relación entre 
la educación y el ocio como disfrute de la vida. 

9.Existírá una mayor relación de la escuela 
con su entorno y una red de colaboración entre 
distintos sectores sociales para beneficio de la 
educación. 

10.la filosoffa basada en un "humanismo 
cientlfiro", propuesta por la UNESCO, cobrará 
mayor relevancia en Jos cuatro renglones básicos 
y operativos del sistema educacional: los objetivos 
eci.Jcacionales, eldisenocurricular,lascon<lciones 
de aprendizaje, las estrategias de ensenanza y la 
formación del maestro. Todo eUo será redefilido 
seg(r1 nuevos paradigmas humanistas ycientlficos. 

De momento, baste con esas diez, aunque 
por supuesto se pueden agregar muctiJsimas. 
Pues bien, tenemos ya un cuadro de hipótesis y 
tendencias sobre la sociedad y el sistema educa
tivo. Es evidente que estas ideas no son vero
slmiles en igual grado, y naturalmente todas son 
discutibles. Pero para eso estamos, para fomen
tar el diálogo entre diferentes puntos de vista. 

De ahl la ~unpor1ancia de que los sis~mas 
educativos anlkipen y aprovedlen las opor
bJ'lidades, en ll1 ctidadoso es1UCJo de posibles 
escenarios. Y,depaso, laimportarx:iadetenerlll 
~ para, (Jl8 YSZ percillda la opor
tunidad, movilizar los esfuerzos para realzar la 
acción. Porque slemprn hay más razones que 
excusas para no hacer frente a las que motivan 
hacer. 

Quiero J)f'esentar seis desaftos o rems y sus 
correspondientes oportunidades. Observen que, 
de manera lógica, según nuestra conceptuali· 
zación explicada, los desaffos representan obl
bkulot • ....,.,.... ylasoportLrlldadesson ldellll 
a realizar. De modo que tenemos seis ideales 
educativos que requieren la superación de seis 
de safios. 

1. El primer gran desafio es superar el cierna 
de equidad vs. calidad. Y el ideal de opor1J.J1dad 
es lograr una educación de excelencia y cal'ldad 
para el mayor rúnero de personas. 
El problema eje del sistema ~. ~ 

hace mecio siglo, es cómo transformar ll1 sisaetna 
elitista basado en la caidad en ll1 sistema masivo 
donde predomila la cantidad No se na, en 
sentido estricto, de lll problema ptl'ilm8rtle peda: Con este marco de referencia, pasemos a la 

~~~denuestrar-~------------------------------------~· 
presentación. la hemos 
titulado "desafíos y o por· 
tunldadespara la educa· 
ción•, tomando lite
ralmente la petición de 
los organizadores. 

B. Desaffos y 
Oportunidades 
Conviene que Pf'&

cisemos Jos términos 
"desafíos· y ·opor
turidades". Voy a definir
los operacionalmente 
para mayor claridad ex
positiva. 

Por el concepto de
safio entenderé un ob
stáculo que se presenta 
en el camino hacia unos 
ideales. En consecuen
cia, sólo hay desafios 
cuando se tiene previa
mente una meta, una 
intención a lograr, o una 
finalldadapersegtir. De 
lo contrario, no existe 
propiamente un desafio. 
Por tal motivo existe 
cierta ólaléctica entre 
aquello que nosdesafia ..__------~------~----:-:---:---~ 
y la oportunidad que se nos presenta. gógico o educacional, sino de justicia social, de 

Concibo el vocablo oportunidad como una estructura económica o de filosofía política {en el 
coytlltura, una Sincronización de tiempot1ugar/ sentido amplio del concepto). Este problema lo 
propósito que, o se aprovecha, o se pierde. Es podemos definir a partir de dos variables funda-
decir. en un momento y lJl espacio dado, en oo mentales: por un lado, la expansión cuantitativa 
contexto histórico específico, se hace posible que sin precedentes del sistema educacional; y por el 
un propósito o ideal, debido al carácter sincrónico otro, la cada vez mayor importancia del cono-
del pl'opio contexto, ocurra o se realice de manera cimiento cientlfico-técnico en los procesoS' de 
más eficaz, acelerada, con máximo rendimiento y desarrollo social. • 
óptima economía de esfuerzo, costo, recurso y Eldesafloseresumealrededordelacuestión 
tiempo. Por eso se le llama oportunidad: existe de cómo garantizar niveles óptimos de rendimiento 
un mayor potencial de que se realice lo que uno cualitativo o de excelencia en el marco de un 
desea o quiere. proceso de masificación de la enseflanza; 
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E LA EDUCACION PARA EL AfiO 2000" 
Los caminos tracicionales para resolver el 

cfilema han sactificado algooos de kls ténnilos 
cp definen este desafio: la caidad o excelencia 
educativa suele obtenerse a lraYés de propuestas 
elitistas, y 1a demoaatización de 1a ensenanza 
sacrifica hatiUllmente la caidad y, de esa mane
ra. neutraliza el valof de la expansión cuantitativa. 

Es \1'1 ~ desafio y lila ~flca opor· 
llllidad. 

2. 8 S8gUldo desafio consiste en una de las 
~aJeStionesep~ se enfrenta ruesta tuna
nidad: ¿cómo vlw en paz y en justicia, IJ'IOS con 
otros, naciones enn naciones, ~ ne 
~? 

Ya no es posibiecp kls si~ase<b::ativos 
ignoren que la tunanidad tiene el conociniento 
cientf6co, la pericia tecnológíca y la maldad nece
saria para destnir el paneta enl8rO y la ciYilizadóo 
que, a cUas penas, se ha kjo c:onswyendo. 

La ediiCaCión para la paz, sil embargo, no 
sólo es cuestión de conclentizar sobre la guerra 
ru:lear, si'lo sobre Dio ~ de violencia y de 
lrjJsticia social, racial, econ6mica y polillea que 
~ en los malestares de la tunanidad. 
Ciertamente que la sociedad~ tiene 
que moverse hacia lila pedagogía de no violen
cia, de paz y de justicia oomo objetivos prioritarios 
de la educación. 

Debemos insertar el valor de la paz en la 
reafldad aAhJal ampia. en códigos de c:ot1YMiflCia 
social y económicas que reconozcan la sustancial 
hennandad del género tunano y la reaización 
solidaria de \J'IOS hacia otros. 

Ese es ooestro segl.lldo ~Ideal 

3. 8 tercer desafiO nos invita a superar las 
visiones estrechas, límitantes, provlnclanas y kl· 
calistas de la vida y la realidad. Y nos concb:e 
hacia el ideall.riversal del género tunano. 

Hoy más que ru1Cél nada de lo tunano 
puede ser aJeno al hombre y mujer contem
poráneos. Las coordenadas "espaclo-comooíca· 
c:ión-tiempo" han d$dO de ef9IS8 en barreras 
Infranqueables. Asistimos al desmoronamiento 
de todo tipo de fronteras (espaciales. económicas, 
Ideológicas, temporales, polílleaS, filosóficas). 
Hemos adqlirido, tal vez sin p-eEnderto, lila 

-citdadanfa lliversal". Hermoso ideal que, por 
ser lal, pide ayuda a los siS1emas educativos para 
dewrir en realidad ooncreta. tunana y exisMO
dal 

En el man:o en que se insertan Jos problemas 
más li1)80tes de la eclJcaclón, aeemos lrñspen· 
sable lila especie de iltemacionaismo educativo 
que no sqifica, en modo algtm,la negación de 
ooesara nacionalidad n riqueza Clitlnl propia, 
sino por el contrario: su c:onano. 

Es necesario, pues, tonnar a rueslras tuuas 
gel l8r3Ciones. respetando y promoviendo su il
serción Climl puertooiquena, pero~ 
ver que su ac:llesl6n Clit\nl está también condl· 

- cionada por el roJos cada vez más amplios, hasta 
abarcar, sin cistinción de razas. c:ooáiCi6n social, 
de religión y polilica, a meSa la corm.ridad tunana. 
. 

4. 8 cuarto desafiO es, precisamente, el finne 
a¡iyo al íntemac:íonalismo basado en el amor por 
ooestra ctJhn puemrriquel'la. 

Los puemniquenos padecemos, en térmi
nos generales, oo doble malestar que deftno como 
desirraiQo y cfsi:oniá. Nó api'8Ciamos el vaJOr d8 

lo que somos y tenemos; y vlvímos con lila i'l· 
creíble violencia social. 

Se impone como \1'1 ~ desafio ~ 
estos problemas. Se impone, como~ opor
Ulidad, educar la conciencia patria o civica. Este 
es \1'10 de los problemas más compejos y cificiles 
de la pedagogia eSCOlar, es dEá ¿cómo hacer 
real y operativa en ooestras escuelas la foonac:i6n 
del ciudadano? En un sentido amplio y prof\J'Ido, 
es el mismo problema que se planae6 ~al 
ntar, de lila fonna gerial y pionera, de que 
conYetjan o se Uldan tres otl¡etiYos: ecb:ar la 
razón, educar la moral y educar para la vída social. 

5. 8 ~desafio y su correspondienle opor
Ulidad se relaciona con ooesara capacidad para 
vivir estiosdemoaálicos en las Instituciones polfti
cas, sociales y educativas. 8 desidefallJn de la 
democracia es ef CliWYo de la lntllgenda c:tuda
dana y de la mm a participación de oo pueblo en 
su gestión de vida CliUal, polltica y económica 

Uno de los grandes desaflos es cómo vencer 
la apatla. el desconlento generaizado y el des
crécito de ooesn gen1e en las i'lstituciones y en 
el estio de vida democrático. 

La eOOcación democ:rática no es un saber 
abstracto ,.. espeaiativo. Es oo tipo de razón 
práctica. de ética social vivida y expaimentada en 
las lransacciones cotidianas con kls demás. Es 
un Ideal difícil La fragilidad de la democracia se 
puede~ rl'liY fáainente en la resisBicia 
del sistema educatiw a ínstaL.rar lila Yefdadera y 
~educación no sobre la democtaCia, sino 
para, en y mediante estilos democráticos de 
ensenar Y aptender. 

Mas á\1'1, la rueva ley orgárka en su Exposi
ción de MotiYos, menciona explícitamente que es 
inperativomélllenerlos"eS1iosdevldademoctáti· 
cos·. que la eSQJela p(iia debe "desarrollar, 
sustentar y satvaguardaf. 

No es posible estructurar el rú:leo escolar 
como U'lidad proOOctiva del sistema, sin el apoyo 
filosófico y operativo de la EW:ación demoaática 
y participativa. De lo que estamos hablando es de 
hacer compatibles ooa filosofía social con lila 

llosofia educativa, y que ambas se puedan artiaJ
Iar en lila pedagogla escolar de vida democrática 

6. 8 ütino y sem desafio se relaciona con 
lila de las transformaciones más Importantes que 
debe proOOci' la retonna educativa. Me refiero a 
la~ del didactismo tradcional basado en 
ransmitir lnfonnación para que el estuciard8 
memorice y repita, hacia ruevos enfoques basa· 
dos en el desanolkl del pensamiento y la foona· 
ci6n de vaOes y actitudes. 

Los ooeYOs modelos de la cogici6n, del 
pensamiento, de las inteligencias mtltiples, y de 
los hemisferios cerebrales, obigan a refonnular 
casi bias los ~as concepiUales que tal 
serlido, o ma1 seMdo, para orgaraar ooesra 
práctica educativa. Hay que prestar mucha aten
ción a todo el volumen de estudios e íl'lY8stiga· 
ciones que provienen de la neurolinguiStiCa, la 
lsioiogia, la antropologla,la pslcologta (X9itiva y 
humarista, la sociologla del conocimiefm, la 
filosofla y oras ramas especia!zadas que funda· 
mentan a la educación. 

Sabemos que el desarrotk> del pensamierD:), 
de la intef¡gencaa y de la creatividad habrán de 
marcar el paso de la educaci6n del Mlro. Setá 
necesarió deSarrollar lllOS esquemas mentaAes 

mü~,\J'Iasdestrezascogjtivasquepennltan 
viw en contiooa adaptad6n y readaptacl6n, en 
pennanente cisposidóo para aprender y reapren
der. lkla sociedad más t6cnic:a. más compleja, 
pl\nlíSta y cinámica Mn8 mayores exigencias en 
cuno a la capacidad de adaptación al cambio. 

En tal Sfrido, el eslJciati8 que vamos a 
preparar para enfrentarse al fuUo tiene que de
sarrolar \J'IOS procesos de pensamiento y INS 
actitudes que le pennitan aprender a élJnflder, y 
sabei examinar crf6camentB kl aprencido. 

Pennltarme lJstrar con oo ejemplo, ep~ 
concieme cirectamente a lN de las 1\n:iones de 
la Univetsidad. Es ml parecer que la aáJal fonna
ción profesional especifica irá penlendo su rala· 
tiva inportaiiCia. dentro de \1'11 sociedad en que 
tanto la economía como las ~ciones 
IJlícamente pueden preverse en sus ~neas gene
rales. 8 profesional dellJtlro necesitatá \1'1 perft 
~tivo no taml centrado en acl.lniAar i'lfonna
ción (que le será vRJalmente Imposible y además 
innecesario), sino de capacidades menlales para 
resolver lila ~ variedad de problemas. 

Es1as~copivas Mnellquever 
primordialmente con deslrezas de análisis, de In· 
terencia, de razonamientos complejos, de evalua· 
ción, de síntesis y de bna de decisiones. Es muy 
abVlaOO que el Depart.amento de EO ación de 
Puerto Rico, desde kls ~meros~. esa6 n. 
corporando en su revisión cooiCliar y en su meto
dologla de enset\anza, los 1\J'Jdamenk?s del pen
samiento critico. 

Por esa misma razón las lllvefsidades deben 
crear centros de lonnación ~ articula· 
dos con ef Depanamerm de Educaci6n de Puem 
Rico, donde se rerueve completamet'n el rad
cional concepto de prácticadoc:entB. Es necesario 
que el profesor lriversitario y el maestro de es
cuela se acerquen y colaboren en la impla'1taci6n 
de la rueva Ley Orgánica. Es hora de que las 
lriversidades examinemos ooesros progamas 
de mnaci6n de maestros,lncorpcxando las ten
dencias más adecuadas a ooestra realidad. 

Bien. vamos a recapib& ames de pasar a la 
última parte. Primero, es posille detectar y antici· 
par \J'Ias lendencias sociales y eciJcativas que nos 
cficen algt.nas cosas en cuanto al fut\Jo. Y lo 
principal es que no va a ser come hoy, pues los 
cam005 aceletados en la economla, la tec:nolo
gia, y los modos de pensar y de actuar,~ a 
tedetnr ef papel de la edl ación. Segtlldo, 
tamljén es posible identificar algl.nos rema o 
desaflos f\rldamentales. Hemos pareado seis 
aS\J'ItoS que entiendo son importantes y que 
debeñan Qliar ooesros ideales ediJcatiYOs. 

Ahora~ tenni'lar con oo poco de sentido 
comoo. 

C.EI MOlido conjln en • fulum 
¿Qué nos cicen las reflexiones precedentes 

para que podamos cambiar ooes1r0 sistema 800-
cativo? ¿Cómo ~que el sisaema educativo 
adqtiera \1'1 pjo de tltxlblldld cple pennita 
explorar contiooamema ruvas altamativas? 
¿Cómo~ esa tltltildld para remeóar sus 
problemas y adaptarse al cambio? Obsefven que 
Insisto mucho en la Idea de llextiidad, que se 
aplica en rxtos los sentidos: llexibie en ef pensam
lenm, llexible en las acti1ldes. en los modos de 
actuar y de organízar las cosas. 

Mi experiencia me ha dictado seis Ideas cp 
son de sentido comoo. 

Primero, debemos cobrar conciencia de que 
el pals necesita edl.ar y ~ ef captal tu
maro necesario y capacitado para hacer hfit a 
la enonnecompeterDaecon6mtcaque aeawcire. 
Exisleo dos condclones pr8Yias para log4W ... 
lkla,la apftJd para la racionaidad ciet ltiftca, que 
es la base ineludtlle del progeso aécnico y 
económico. Y la otra conclción es la cisp)tici6n 
para realizar los eW8rzos necesarios, en todos 
los 6fdenes aociales, c:Mcos, depottlos y IICO

Iares, que permita c:ob:;w ruesro pafs a la alllla 
del Siglo XXI. Elo exige la aceptaci6n del iabljo 
ci.ro y ci$cipi lado, y lila c:IJdadanla con la 
rnaMez para realzar su proyeao nac:ior8. Elo 
implicaña LllOS sacrilcios que linlan provision
almente kls niYeles de conuno, en visla a lograr 
los ahorros y las lnYetsiones necesarias para 
~ \1'11 mayor~~ Dicho 
en términos muy ~: en ef vecindario ya no 
somos los li'icos clJet'los de \1'1 solo eolrnaeft), 

que se sienta a espen11 a la cieneela ~ La 
glnbalzación económica mtl~ geométrica Y 
exponenciatnentB la competencia, y hay que n· 
bajM moch), 

Lo segUldo es que necesitamos mayrxdosis 
de pragmdlmo, y menos re~ paradesachiw 
lo que no sirve, sin vaclaciones ri demoras. 

T en::ero, necesitamos ser más IUD:I1tcol, 
Uldados en el convencamiento de que ~ otn 
tunana es mejorable; padecemos de muchas 
apologias y mecarismos defensi'tlos al eslilo de 
~ todo mattha bien", "si se cambia se em· 
peoran las cosas·. "vamos al pasim, que la vida es 
corta•._ 

(;uaR:),~mosdB mayatdisposición para 
la ~ teórica, que nos explica e inlar· 
preta la realidad, y la Investigación emp(rica, que 
nos ayuda a~ 8 f\J'Ic:tamermdeeoda 
refonna educativa es ef conocinlento y las deci
siones sabias. En Puem Fico carecemos dB lila 

base de intormación y de conocimientos confla· 
bies, y no exi~ lila polb de kwesigaci6r .. con 
los reanos necesanos, para eteduar esa tarea. 

Esta dsposición para ir1Yestig¡w nos da lN 

actitud más abierta a la experimentaáón, que a su 
vez nos concb:e a tantear las más variadas solu
ciones y opcioii8S para~ prot8na. 

En qunto término debemos ac:epCar con ciar
m candor los riesgos al fracaso, pues somos muy 
~sos al perlecciofismo a priori que irHbe 
ser creativos y ftexbes. 

Y sem,los ediiCadores debemos tenM más 
confianza en ruesns prop¡s ~. ep~ 
nos pennitl aton1ar lu crisis con dosis de ~ 
timismo y segtmad. 

Por el coniario, oo puet*) que anea la vida, 
a tomar riesgos, a experimentar, comprobar y 
reajustar, se verá inpt&do a dar por bueno lo 
que ya exisae. Ocurt, entonces, que inpera un 
ambiente de contonn1srno que lncitl a defender lo 
establecido, no por su utidad, sino J)Of'IJJ8 no se 
halla el modo de cambial1o. A partir de ese pt.nto, 
lor9ce fácimenee la -..Idee leía a doW a lo que ya 
se tiene de lila pres.na siglificzJ6n histórica o 
ildtliO ideol6gica. En tal comexm, el palsprope~lde 
a proseguir su ano arropado en vanos y co
bardes consejos como el que afima (con resabios 
amargos) que es prefertlle "'o malo conocido a lo 
bueno que está por conoce(', o aquel fatalsta 
refrán que íncitl a ret'Uleíar a las uvas demasiado 
altas diciendo que están verdes. .. 

Pero por D:lo e!O, son ruestros paises los 
que requíeren mayor esfuerzo de lmagínación y 
lexlbilldad para alunbrar ooestras propias solu
ciones a kls problemas ediJcatYOs. 
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Folklore, poetas, exposiciones y conferencias en Aguadill~ 
NOCHE DE SABOR Y FOLKLORE 

Por Pro!. Ana C. LauseN 

Bajo el lema de "Eiímtnemos murallas yacer
quemos corazones· se realizó la ya tratfiCíonal 
Noche de Sabor y Folklore Internacional en la 
Universidad lnteramericana en AguadUia. Todos 
los clubes cfvicos y culturales del área se encon
traban representados, destacándose la preseooa 
del Hon. Ramón Calero ,alcalde de Aguadilla, quien 
nos obsequió con una exposición fotográfica de la 
dudad del ayer, de hoy y del futuro. 

Comenzó la velada en el Salón de los Encuen· 
trosconunaoraclón invocando la paz en los labios 
de la Avda. Edda Cuba, seguida de mensajes 
también alusivos a'la paz. a cargo de ros represen· 
!antes de los diferentes clubes. 

La parte musical no se hizo esperar. La Banda 
de Jazz de la Universidad lnteramericana de San 
Germán, dirigida por el Profesor Samuel Rosado, 
nos deleitó los primeros 40 minutos. Después la 
Orquesta de Cuerdas del ColegiO de Mayagüez 
(U.P.A.), cfrriglda por el Prof. José A. González, e 
inmediatamente los grupos bailables Urayoán, 
adscritos al Instituto de Cultura Puertorriquena 
con balles de la tierra, MéfiCO, Colombia y Perú se 
hicieron reales en el escenario, a través de los 
grupos folklóncos del Recinto de Mayagüez. 

Fue una noche de ... danzas, plenas, cumblas, 
joropos y sevillanas. Y llegó la hora de dar gusto al 
paladar y saborear las comidas y platillos de todos 
loslugaresdelmundo. ¡Exquisitos! Además esta· 
ban aderezados con buena companla y buena 
música. Una noche sin fronteras en la que todos 
caminamos de la mano y nos sentimos ciuda· 
danos del mundo. 

ENCUENTRO DE POETAS 

En el Salón de los Encuentros de la Universi· 

digresionesacertadasquedevezencuandointer
calaba el poeta, para ubicarnos y ayudamos a 
entender. 

En ocasión del recital se publicó una revista
programa que compementó, sin duda, la trayecto· 
ria de la vida y la poesía de estos hombres que 
patentizaron una vez más su perennidad en este 
pueblo de fuertes raíces espanolas. 

La publicación contó con el patroonio y adhe
sión del Ministro de Cultura de Espana, Jorge 
Semprum, y la del Cónsul General de Espana en 
Puerto RICO, Rafael Márquez. 

Los alcaldes del noroeste también dijeron pte· 
sente con significativos mensajes: el honorable 
Eustaquio Vélez de Moca, el honorable Julio César 
Román de Aguaáilla, el honorable carmelo 
Delgado de lsabela y el honorable Ramón Calero 
deAguadilla. 

David, con su voz privilegtada, tmpregnada de 
Miguel y Federico, nos transportó en reafidad 
imaQinada a la Espana del 1938 junto a Rafael 
Albert!, Neruda, Dall, Bunuel y ... tantos 
otros .. :compal'leros del alma" ~vid demostró 
ser un estudioso y conocedor di> ..ds am1g0s; por 
eso su voz olía a tierra, pastoreo ... y se hacia 
requiebro amoroso, clarín torero y gnto de trage
dia .. "compal'leros del alma• tuvo dos presen
taciones: una para estuálantes, cuya presentación 
estuvo a cargo del Dr. Héctor Rfos Maury y otra 
abierta al público en general, presentada por el 
estudioso y compat'tero de los poetas presenta
dos: el licenciado Eduardo Villanueva. 

Fue un encuentro muy especial el de David 
OrtizAngleró con los 'bien logrados poetas•, "rllllCa 
malogrados" y cito a Marra Gracia lfach; y nosotros 
afortunados al participar de ese encuentro. 

CRISIS Y REALIDAD SOCIAL 

Por Prof. Ana C. Lause/1 

Todo el mundo habla de crisis. ¿Qué crisis? 
Palabras motivadoras que dieron inicio a las po· 
neooas de los doctores panelistas del coloquio 
"Una aproximación académica a nuestra reafldad 
SOCial". 

Una excelente e importante actividad, un ver
dadero y auténtico acercamiento a nuestra reali· 
dad, enriquecido con la realidad de otros mundos 
que han permeado a través de estucftOs, con
vivencias y viajes en la formación del pensamiento 
de ros deponentes y que esa noche nos transmiti
eron con claridad meridiana e incursionaron en la 
audiencia. 

Comenzó el panel con la intervención del 
Sociólogo Profesor de la UPR de Mayagüez, Dr. 
Alfonso Latoni, quien partiendo de una idílica (y un 
lanto patética) imagen literaria, nos describla al 
Puerto Rico de los anos cuarenta. A este cuadro le 
sigUieron los represertativos de los sesenta, los 
setenta y nuestros días; donde encontramos una 
espeluznante realidad social ... drogas, pobreza, 
desempleo y aún el... "Ay bendito". 

le siguió el Dr. Edwin lrizarry, profesor también 
en la UPR en Mayagüez, economista formado en 
la Universidad de Puerto Rico, universidades 
americanas y europeas, quien despoés de un 
recuento histórico«onómico y con una visión 
universal, se adentró en nuestra actual realidad 
económica. El diagnóstico rue critico. pero sin 
pérdida de esperanza como posible solución hoy 
propuso una economía hacia adentro, enfocada 
en ras universales tendencias tuturistas de ínter-
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· EXPOSICION AL MUNDO DEL TRABAJO 

Por Prof. Ana C. Lause/1 

dad lnteramericana en AguadiDa, el poela David La lnteramericana en Agua di U a fue sede de la "Primera Exposición al Mlllclo del Trabajo , organi· 
Ottiz Angleró evocaba haCe unos días la poesía y zada por el servicio de empleo y el comité de patronos de la región Noroeste, a los que se unió en 
latragediadedosgrandespoelas:FedericoGarcia apoyo el grupo de "responsablftdad sociar de la Junla Asesora Empresarial del Colegio. 
lorca y M9Jel Hemández, diferentes en muchas El propósito de esta actividad fue crear conciencia en los estu<fsantes del Colegio y de la región 
cosas, pero similares en tantas otras. para seleccionar su carrera y transportarlos al mundo real del trabajo. 

Ambos víctimas de esa fratricida guerra civil Laexposioóncont6conlapresentaciónde30compatlíasqueexpusieronsusproductosydemos· 
espal'lola ~ segó miles de vidas ... pero que traron sus procedimientos de trabajo. Los que visitamos las diferentes exposiCiones pudimos . 
aterrizó otras. Federico y Miguel fueron de los observar desde el proceso de confección de una empanada de carne, pasando por el procesamiento 
eternizados. del café hasta la más sofisticada orfebrerla en prendas de joyerias. o la más alta tecnolo de una 

Comenzó el recital, prinero Miguel: el hombre computadora Tambiénpudimosobservarpantallasdondesepodíanapreciardiferentesoperaetones 
pobre autodidacta, graduado del campo, el ga- bancarias, etc. 
nado,la tierra y sus frutos ... pardo como su terrur.o la apertura de esta gran actividad tuvo lugar en el "Salón de los Encuentros•, con una ceremo-
de Orihuela, lector incansable bajo la luz de nia sencilla, elegante y académica, que comenzó con una oración a cargo de llJestra coordinadora 
bombillas de enrarecidas bujlas y renejos amaril· ele Vida Religiosa, Diana Uz Vélez. luego la intervención de lván Suner, presidente de Small Busi-
los. No obstante, las dificultades, su tesón, el ness Administration, quien rue la piedra angular de la manana con su ponencia sobre el hombre y el 
ambiente bucóllco de su infancia, sus amigos, su mundo del trabajo. 
amada Margarila y su hijo, fueron elementos sufi.. El lng. Wilfredo Salva!, de Digital Equipment Corporation, dictó una conferencia sobre ·Alta 
dentes para forjar su alma de poeta. la vida de Tecnología". 8 representante del Secretario del Trabajo habló del mercado laboral, proyectos y 
Miguel quedó pasmada en el recital: la guerra, el proyecciones ocupacionales en Puerto Rico para las décadas venideras. 
hambre, el dolor, la tierra. el amor y sobre IOdo, la los actos fueron concurridos y tuvimos el placer de saludar a Jos presidentes de las diferentes 
amistad; temas evocados en "Me llamo barro", "La compatlías alli representadas: Telefónica Hispanamericana, He'Mett Packard, Digital, Avon, Sensor· 
canción del esposo soldado", "Las eleglas", etc. matic, Borinquen Dairy, café Sanders, Hanes, Empanadillas La AguadiUana, Pan Pepín, Banco 

Después negó Federico Garcia con su mrgrana Popular. Banco de Santander, etc. 
poética, su elegarcia, se set'lorio, sus amigos, con Lo más importante de esta gran exposición ha sido la acogida de la misma. Grupos escolares de 
la luna, los olivares, la guardia civil y los gitanos. los ocho pueblos que nos rodean, visitaron el Colegio durante los b'es días de duración. 
Hombre de cullt.ra refmda y tamma de contornos 8 lng. Rodolfo Mangual, hombre comprometido con el Muro ocupacional de la juventud. dictó y 
definidos, experi) no sólo en poesla, sino en organizó conferencias diarias para beneficio de todos, "AIIa Tecooiogla en el Siglo xxr. 
música y arte. Jesús Géfiga, diredor del Departamento de Empleo de la Región; Rosa Rodríguez y Eva Bravo 

La selección poética hecha por el David Ortíz fueron las personas que, junto al Comité de Patronos y la Universidad lnteramericana en Aguadilla, 
Angleró para este encuentro de escritores fue u~ realizaron este acontecimiento. Sin duda el primero de otros más que se sucederán y que demostró 
leod6node<hlstorfa'y itera in, enñqtlef:lda:por la!- .. • una ve¡ Jnás la U(gencia cte mticulación e'*' industria académica y b'abajo. 

cambio, comercio libre, etc ..• 
El Dr. Héctor Ríos Maury, nuestro decano de 

Asuntos Estudiantiles y recién Regado de la 
Península Ibérica, donde se doctoró por la Univer· 
si dad Complutense, pareó la economía y la política 
del pueblo puertomqueno con el mundo europeo, 
polarizando ideas y dando márgenes a enfoques 
universales y Munslas. 

El catedráticlo del Recinto de Río Piedras, Dr. 
Angel l. Rivera, enfocó su poneooa en tos recien· 
tes cambios del mundo europeo y del mundo en 
general, con las nuevas posiciones de AmériCa del 
Norte, América Latina, Rusia, Japón, etc ... 

Habló de los grandes consorcios y alianzas 
mundiales: "América-Nipón•, ·comun dad E u· 
ropea· y lo más relevante para nosotros fue saber 
de las nuevas formas de desarrollo de los paises 
no necesariamente garantizadas por latifundios 
temtoriales, paises territonales se desenvuelven 
con excelente armonla socio-económica 

HUbo un espacio para preguntas, que no se 
hlcieronesperar donde los panefislas demostrc.on 
una vez más su dominio temático. Se concluyó 
con un reto a nuestros estudiantes e invitados: 
mirar desde nuestro Puerto Rico en forma lógica, 
razonada y articulada hacia el nuevo mundo socio
económico que se perfila. 

PUERTORRIQUEÑIDAD UNIVERSITARIA 

El13 de noviembre se celebró en la lnterameri· 
cana de Aguadilla el1er. Festival de la Puertorri
quenidad Universitaria, organizado con la inten
sión de conmemorar un ano más del descubrim· 
lento y dar homenaje a nuestra tradición histórica 
y herencia cultural. 

Asistió como orador especial el Dr. Fe mando 
Picó, S.J., Catedrático de UPR, investigador y 
autor de varios übros de historia puertorriquet'la. B 
grupo Guateque se encargo de deleitar a los pre. 
sentes con bellas estampas del folklore nativo. 
Auspiciaron el evento: la Asociación de Estudian. 
tes Investigadores, Asuntos Estudiantiles y el es· 
tudiante senador Héctor Alvarez. 

CONCIERTO NAVIDEÑO 

Por Roberto Acevedo 
Coordinador de Actividades EstuciiantHes 

8 miércoles 28 de noviembre , a las 7:00pm., 
se llevó acabo en el Colegio Regíonal de Aguacina, 
el tradicional encendido del árbol y la presenlaoón 
de la Orquesta de Ellas Lopés, en una actividad 
dedicada a nuestra directora, Hilda M. Bacó y 
donde se vivieron grandes momentos de emoción 
al entregarle la placa dedicatoria del acto. 

Todas las Organizaciones Estudiantiles obse
quiaron a la senara Bacó con una rosa en expre· 
sión de gratitud • luego se procedió al encendido 
del árbol, no Sin antes felicllar a nuestro decano de , 
Estudiantes, Dr. Héctor Ríos Maury, por su cum
pleat'los, al acorde de trompelas por Elías lopés. 

luego del concierto de Elias Lopés, se pre
sentó el Ballet lsteno Municipal de Aguada, ~ 
ofreció su valiosa apor!ación con bailes ~ la 
época. 

Fmalizada la primera hora del concierto,-se 
ofreció lJ1 bailable con trompe¡¡s y trovadores. 
Más de 1,000 personasnosacompat'laron en esta 
actividad. La lnteramericana de Aguadilla recibió 
la Navidad. 
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~ IV FORO SOBRE ECOLOGIA HUMANA EN PONCE .. 
-El Departamento de Ciencias Nalllralesde 

la interamericana en Por.--..e llevó a cabo el IV 
Foro sobre Ecología Humana con el propósito 
de divulgar, educar y despertar conciencia en 
la comunidad sobre los problemas ambien
tales que afectan la calidad de vida en nuestta 
Isla. Además, en esta fonna se presentan ideas 
para el mejor manejo y mantenimiento de 
nuestros recursos naturales. Esta actividad 
logró reunir a personas de la comunidad 
científica. del secwr gubernamental e indus
trial, quienes discutieron las causas, efectos y 
posibles soluciones a los problemas ambie
tales de Puerto Rico. 

Dicha actividad fue transmitida en vivo 
por WEUC de Ponce y por WLEO de Ponce, 
Cadena Noti-Uno y contó con la asistencia de 
un nutrido grupo de estudiam.es, personas de 
la comunidad y académicos de la universidad. 

El S de noviembre se discutió el tema "El 
Manejo de Jos desperdicios sólidos y su 
impacto en Pueno Rico•. Los panelistas dis
ertaron sobre la allemativa del reciclaje, la 
realidad de los desperdicios, los desperdicio:; 
biomédicos y la conversión de los desperdi
cios sólidos a energía por combustión. En la 
tarde del mismo d.(ael foro estuvo relacionado 
con "NuesiiO recursos mannos y la Industri
alizaci6n".Los invitados expusieron sus ideas 
sobre los aportes de los programas para pe
sacadores, la riqueza pesquera de Pueno Rico 
y sobre las condiciones que afectan los recur
sosmarinos.Paradiscutirestostemassecontó 
con distinguidos deponentes de ese campo, 
como son Máximo Cerame Vivas, Vanee 
Vicente, Jeay Goo.zalez, David Nariega y 
otros. 

El Foro celebiado el día 13 de noviembre 
en la manana giró sobre el tema "Recursos 
costaneros: los conservamos o los desarro
llamos", donde se discutió el programa de 
manejodezonascostanerasdePuertoRico,el 
desarroUodezonascostaneras para complejos 
turísticos y los costos sociales y económicos 
que esto conlleva. En la tarde se expuso sobre 
"Energía; el reto de los 90". Los panelistas 
intercambiaron ideas relacionadas con las 
alternativas para la producción y el uso de la 
energía, la visión técnica de la plantas de 
carbón para la utilización de energía, la posi
ción de la comunidad sobre el uso de plantas 
de carbón y fonnas alternas para producción 
deenegía. 

Estos foros estuvieron organizados por el 
Dr. Juan Carlos Musa. en coordinación con 
los profesores del Departamento de Ciencias 
y Tecnología y su direcaora. la Prof. Vilma 
Colón, contaron también con el co-auspicio 
de las empresas W au:r (Division ofMillipore ), 
Perkin Elmers Co., Ponce Waste Disposal 
lnc., Prime Computers, Bioanalytical Instru-

... ments y John Wiley & Sons. 
Los panelistas y asistentes a los foros die

ronmuestrasdeapoyoalaideaquepromueve 
• la Universidad lnteramericana en Pooce, de 

propgner el reciclaje de la basura como una 
posible alternativa para mejorar la situación 
de la contaminación ambiental. 

.SEXTO FESTIVAL DE LA DANZA 

El VI Festival de la Danza se realizó en 

Ponce con dos actividades relevantes: un her
moso concieno de danzas puertorriquetlas 
interpretado por el pianista J uarbe y el violin
ista Don Sherbanescu y un reconocimiento a 
los estudiantes que ocuparon las tres primeras 
posiciones en el certamen de ensayos sobre 
nuestra danza 

El primer premio se otorgó a la Margarita 
Mercado Cortés, autora de un ttabajo muy 
bien docwnentado, en tomo de la génesis y la 
evolución de "La Borinquet\a", al que tituló 
''La Canción que se convrrtió en Patria". Este 
ensayo,además, se caracteriza por su emotivo 
subjetivismo y su tono intimista. 

Brenda I. Lopez Caraballo obtuvo el 
segundo premio por su ensayo lírico "La 
Danza", en el que expresa el efecto que estas 
bellas melodías producen en su sensibilidad. 

Oneida Rivera Pérez recibió el tercer re
conocimiento por su ensayo, también titulado 
"LaDanza",enelcual predomina el resultado 
de la investigación realizada por la esb.ldiante 

en relación con el cultivo del género desde el 
siglo XIX y la aportación de los pincipales 
compositores. 

El propósito de la celebración anual del 
Festival de la Danza en Inter-Ponce se cum
plió a cabalidad: rescatar del olvido parcial a 
que se ha sometido esta bella expresión musi
cal y afmnar el sitial que le corresponde 
dentro del acervo cultural de nuestro pais. 

MES DE LA FAMILIA 
PUERTORRIQUEÑA 

Con motivodelacelebr:acióndel Mes de la 
FamiliaPuertorriquell.a, el Colegio de Ponce 
presentó una serie de actividades que se ini
ciaron el6 de noviembre y concluyen el4 de 
diciembre. Entre estas se destacó la actividad 
de apertura. "Reflexión Espiritual y Lírica 
sobre la Familia" con la participación de la 
lnter Coral del Colegio, dirigida por la Prof. 
Lyseue Alvarez. Luego se presentó el 

monólogo "Vivencias" con la artista y come
diante Nonna Canda!, el cual fue un éxito, 
tanto por la calidad del espectáculo como en 
la asistencia de estudiantes, facultad y admi
nistración. 

Se organizó, además, Wl ciclo de conferen
cias en tomo a los problemas sociales que 
afectan a la familia puenorriquella, tal~scomo 
el divorcio, violencia doméstica, suicidio y 
SIDA. En las conferencias participaron distin
guidas personalidades de la comunidad 
poncetla, como-la Leda. Gloriana Bonaporte, 
el Ledo. José Iguina, el trabajador social 
Francisco Castaner, el Padre José Basols, 
director del Colegio Ponceno y el Padre Fran
cisco Garcfa, del albergue para pacientes de 
SIDA. 

TambienseefecblólaDFeriadelaFamilia 
con la participación del Departamento de 
Educación, Región de Ponce, el Programa de 
Salud Mental y la Administración de Tribu
nales. 

V OLIMPIADAS DE MATEMATICAS 
En el Centro de Recursos Educativos se 

presentaron dos exposiciones: ''Fantasía Ar
tesanal" y "Fantasías Manuales". En estas 

participaron la estudiante Celia Lugo y Carmen 
E. Ortiz. Además se exhibió material educa
tivo relacionado con la familia. 

Todas estas actividades fueron coordina
das porla Pro f. Nilda G. Santiago, del Depar
tamento de Educación y Ciencias Sociales, 
con la colaboración de Edda Costas, directora 
de Asuntos Estudiantiles, y los estudiantes . 
del curso Sociología 37S3, "Problemas So
ciales de Puerto Rico." 

VI CARRERA MARA TON "EL TIGRE" 

La Dra. Margarita Nolasco y la Prof. Vllma Colón, junto aloa tatuclaniM g~nadorea 

La Oficina de Asuntos Esb.ldiantiles del 
Colegio de Ponce llevó a cabo la VI Canml 
Ma.ratón El Tigre.Este afio resultaron ,gana
dores: en la rama femenina, la Escuela Luis 
Uoreos Torres de Juana Díaz y en la rama 
masculina. la Escuela Superior de Yauco. En noviembre pasado se celebraron las V 

Olimpiadas de Matemática en el teatro del 
Colegio de Ponce , actividad auspiciada por el 
Depanamento de Ciencias y Tecnología bajo 
la dirección de la Profesora Vilma Colón, y 
coordinada por el profesor Orlando Planchan 
con la ayuda de la Asociación de Estudiantes 
de Matemática. Participaron cerca de 100 
estudiantes de matemáticas 0010 y del Pro
grama de Oportunidades Educativas . 

Esta actividad establece nuevas estrate
gias y técnicas para motivar a los estudiantes 
y promover la excelencia académica y, 
además, crea un ambiente saludable de com
petencia y una actitud favorable hacia el esru
dio de esta disciplina. 

Los estudiantes participantes sesclecciona
rondeacuerdoasurendimiemoacadémicoen 
el presente semestre, eligiendo cuatro princi
paJes y cuatro suplentes por cada sección de 
clases de matemática. Los esb.ldiantes fueron 
sometidos a S pruebas que contenían pregun
tas de álgebra, aritmética y geomeuía las 
cuales respondieron con interés y decisión 
para optar por los primeros lugares en la 
competencia. 

Los ganadores de estas V Olimpiadas, que 
recibieron placas de reconocimientos fueron: 
Diego Ortíz (primer lugar), Abdiel Gónzalez 

(segundo lugar) y Jeanoette Bizarrety (tercer 
lugar). Entre 14 secciones participantes, la 
sección ganadora resultó ser la integrada par: 
Miguel Quinones, Iris Alvarez, Angel 
Gónzalez y Diego Ortíz. 

En la categoría individual los ganadores 
fueron Carmen Hemández, de la escuela Luis 
UorensTorres,yeljovenAníbalRivera,dela 
Escuela Luis Mui'loz Marín. 

ACTOS DE INICIACION DE LAS ORGANIZACIONES ESlUDIANllLES: En tlllatro dt la lnttramtrtcana dt 
Ponct se celebraron loaactot de Iniciación tlnatalaclón de directivas dtlaa organizaclolllltltuclantllu 
del Departamento dt Adminlatradon ComtiCial y Ciencias Stcrttarl ... Ea tu 10n: ADECO: A.lodad6n 
de Estudlantu dt ContabiUdld; Aase: AIOciad6n de Eatudlanlll de CltndM Secrttartaltt; AEAC: 
Alodacl6n de EatuclaniM de AQnlnll1rldón Comlr'dat ; AMA: Anricln llarbllng AaiOclatlon. Exhor· 
t.moa aloa que todavfa no ptt11n1ctn a una orgllllzad6n 111Uclantlla que • rinen y dtddan '*-lo, 
ya que ttto • muy 1~. en t1 dtutrollo tnXIdonal, ~y JlfOfedonll de ctdt •tucllnla. 
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Panelistas internacionales en San Germán 

Simposio sobre la integración del negro~ la cultura americana~ 
San Gennán-Interamericana celebró el 

Simposio Internacional: "Integración del 
negro a la cultura de América" ,evento que fue 
coauspiciado por la Comisión Puertorriquella 
paralaCeletncióndelQuimoCentenariodel 
Descubrimiento de América y Pueno Rico, el 
Comité Municipal de Quinto Centenario y el 
Consejo de Estudiantes del Recinto. 

En el mismo colaboraron distinguidos hu
manisras de Puerto Rico y del exterior que se 
dieron cita en el recinto sangermetlo para 
anal.i.zar la participación que ha tenido el 
negro en la confonnacioo éblica y cultural de 
América. 

prejuicio racial no asumido: el caso domini
cano". 

En las sesiones coocurrentes de la tarde se 
presentaronlasponeucias: "Cuba: esclaviwd 
y narrativa del siglo XIX" del Dr. Roberto 
Femández Valledor (UPR, Colegio Regional 
de Aguadilla); ''Presencia africana en las artes 
popularespuertorriqoeftas"delaProfa.Marie 
Ramos Rosado (UIPR. Recinto Metropoli
tano); "Discurso racial e identidad nacional 
enlaRepúblicaDominicana"delDr.PedroL. 
San Miguel (UPR, Recinto de Río Piedras); 

"Un negro cubano triunfa en Europa"' del Dr. 
JospbF. Vélez(UniversidaddeBaylor,Texas). 

El Dr. Manuel Zapata Olivella de Colom
bia presentó la sesión plenaria" Aportes psico
afectlvos del negro a la cultura de América", 
mientras que elDr. JoséFerrer Canales depuso 
en sesión plenaria "Evocación del Maestro 
Rafael Cordero". De seguido se prsentaron 
en sesiones concurrentes "La represión por 
leyes y la Iglesia Católica Romana de expre
siones afro.curasolei'ias durante la época de la 
Escalvitud y laPost-esclaviwd" del Dr. René 

Vicente Rosalia (Curazao, Mioistaio de 
Cultura): "Del negrismo a la oegriwd en la 
novelahispanoamericana"delaDra.Lourdes 
Martfnez-Exhazábal (Universidad de Califo
nia); "La figura del negro en la literatura 
hispánica desde Góngora y S« Juana a las 
crónicas de literatura colonial puertorriquetla n 

de Dr. Angel M. Aguirre (UIPR. Recinto 
Metropolitano) y ''Mozambiqucs sobre el 
césped; raza y clase social en la novela lA 
casa y la llama fiera de Cannelo Rodríguez 
Torres". 

SIMULACRO DE ACCIDENTE 
Con ti propósito de concltntizlr ala 

cludadanla, en especial a nuntra Juv.rtlld, sobre 
tos peligros de conducir bajo los tfactos del 
alcohol, San Ger!Mn lnteramwlc:ana ofrlcló un 
simulacro de accidente de tlinsllo., ti 'rea 
exttma de su Centro de Estudlanlllt. 81ntarü 
en el mismo era ti de alertar sobre ti peTigro que 
conUeva guiar vehlculos de motor bajo los 
efectos de bebidas alcohólicas y 1 VIC8S drogat. 

Los recursos utilizados en este simulacro 
contaron con la participación de la Defensa Civil 
de San Germén, Emergencfas M6dlcas Arta 
Oeste, Pollcla de Puerto Rico, Guardia 
Universitaria y Personal de la ofidna de Servlclot 
de Salud a los estudiantes del Recinto de San 
Germán, estudiantes cooperadoras y personal d 
Hospital de la Concepción. 

El programa comenzó con la conferencia 
"El tema del negro en la literatura puenorri
quella: acertamiento 1 ingüistico a su estudio" 
presentada por el Dr. Manuel Alvarez Naz
ario del Recinto Universitario de Mayagüez. 
Sesiones concmrentes incluyeron las ponen
cias: "Ser esclavos y ser presos: esclavos de 
Cuba y Puerto Rico en el Presidio de San 
Juan" del Dr. Fernando Picó (UPR, Recinto 
de Río Piedms); "Los Negros (y otros grupos 
émicos) en los anuncios comerciales en la tel
evisión b!$ilefta" del Dr. Federico A. Subervi 
(Universidad de T~as. Austin); Dr. Antonio 
Garcfa del Tro> (UIPR Recinto Metropoli
tano) dictó "Pasión y valor dramático del 
negro en la dramaturgia puertorriqueila de 
nuestro siglo" y la Dra. Socorro Girón (UPR. 
Colegio Regional de Poncc) "El tema del 
negro en la litennura puertorriquena". La 
Dra. Magda Graniela Rodríguez (Recinto 
Universitario de Mayagüez) "Semiótica del 
espacioenEncaranubladodeAnaLidia Vega" 
y la Profa. María T. Oliver (UIPR, San 
Gennán) "Dos novelas antiesclavistas cuba-

Honran al Gen. Valero de Bernábé a 200 años de su natalicio 

a'' 
En otra plenaria, el Ledo. Rubén Silié 

(República Dominicana) disertó sobre "El 

Bajo el lema de "Honrando n un gran 
prócer puertorriquefloenel bicentenario de su 
natalicio", la Unive.rsidad Interameñcana, 
Recinto de San gennán ofreció un concierto 
homenaje al general Antonio VaJero de 
Bernabé. 

PROGRAMA DE ADIESTRAMIENTO EN 
ADMINISTRACION UNIVERSITARIA 
La VicepresidenciadeAsuntosAcadérni

cos comenzó el Programa de Adiestramien
toen Administración Universilariaen agosto 
de 1986. Este Programa recluta a miembros 
de la facultad interesados en conocer el fun
cionamiento administrativo de la Universi
dad y, a su vez, los capacita para asumir 
ruestos directivos en las düerentes unidades 
del sistema. 

El Programa surge como una necesidad 
para fOilJlllf un cuerpo administrativo de 
vanguardia. con un conocimiento amplio y 
adecuado de la administración universitaña. 
El propósito fundamental el programa es el 
desarrollo de la facultad encaminado a for
talecer el liderato académico. 

Los profesores panicipant.es tienen un 
od.iestramiento t.eóñco y práctivo. Durante 
el primer semestre del ano académico, asis
ten a seminarios, conferenciaas y talleres 

sobre las distintas dqJeodc-ncias deJa admin
istración. En el segundo semestre, realizan 
un internado en administración académica 
uajando bajo la llltda de un decano o un 
ejec uúvo principal de ooa unidad académica, 
o del Vicepresidente Ejecutivo, o del Pre
siden.te de la Universiddad. 

Cada participante, también, desamolla 
un proyecto especial durante su internado 
sobre algún aspecto de relevancia para la in
stitución. 

Hasta el momento, se han beneficiado del 
Programa veinte profesores. En el presente 
ano académico, están panicipando los 
siguientes profesores: Madeline Torres del 
Colegio Regional de Ponce; Raquel Brail
owski y Maritza Orti.z del Recinto de San 
Gennán: José A. CaJcafto del Recinto Met
ropolitano y Aurea Ayala del Colegio Re
gional de Barranquitas. 

El miércoles, 24 de octubre de 1990, la 
Banda de Conciertos en Homenaje al General 
Valero(1790-1990)esmvo bajo la batWadel 
Dr. Gary Morales en la Capilla Paul Wolfe 
Memorial. Por su parte, el jueves 25 de oc
tubre de 1990 se inició la actividad con una 
invocación y bienvenida al tema "Antonio 
V alero de Bemabé: Soldado de la Libertad". 

Posterionnente, el Gen. Luis Garcías 
Magalla, Segundo Consejo de Guerra de la 
Secretaría de la Defensa de México, ofreció 
detalles sobre el tema: "El General Antonio 
V alero de Bemabé: su actuación en México 
(1821-1822)". 
"Antonio V alero de Bernabé en defensa del 
federalismo venezolano", fue desarrollado por 
elDr.ManuelAlfredoRodríguez, de la Univer
sidad Santa María: Universidad José Maria 

Vargas, Venezuela; mientras que "El puenor
nqueoo Antonio Valero: prócer de In
doamérica" ,fueanalizadoporel Dr. OttoMo
mles Benia.ez. de la Academia Colombiana de 
la Historia, Colombia 

El Prof. Mario Cancel. de la Universidad 
Interamericnna de Puerto Rico, San Germán, 
disertó sobre "Pueno Rico y el proyecto inde
pendentista de Antonio V alero •. 
En la oportunidad actuó como moderador el 
Dr. Héctor R. Feliciano Ramos 

La actividad cootó como coauspiciantes 
con la Fundación Puertorriqucfta de las 
Humanidades; la Fundación Nacional de las 
Humanidades,; la Fundación Nacional Ledo. 
Yamil Galib-Frangie Azi.ze; la Asociación de 
Ex-Alumnos POLY -INTER y el Banco Cen
ual Corp. 

1 
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THE ENGLISH CORNER 

ByDr.RamS.LamlNJ. 
Profe~or of Chonistry, 

• M etropoliton Campus 

In 1978, in McMaster University, Canada, 
• world renowned chemistry educators bad a 

conference to analyze the problems with the 
introduclOr)' cbemistry curriculum. lt was 
generally accepted by most cbemistry educa
tcrs that"we are 10rturing our students unnec
essarily" and tbat tbe content of the general 
cbemist.ry courses sbould be revised. Il was 
also generaD y agreed. tbatina.roduciOry courses 
integnlling fucts, theories, practical experi
ences, and principies iniO a coberent whole 
are needed. lbesameoutcomesoftbeconfer
ence have been confirmed and reconfumed a 
decade later at tbe ACS National Meetings in 
1988, 1989 and 1990. 

The 1980's bave produced more tban lOO 
national reports on U .S. education. All tbese 
reports come 10 tbe same conclusion; the 
future of science in our nation needs serious 
reforms. Chemistry, being the central sci
ence, should form an integral part of all sci
ence courses. and an introductory coUegel 
university Ievel course sbould be designed in 
such a manner tbat after ayear of chemistry a 
citizen would have sufficient understanding 
to make reasonable judgments on chcmical 

..:¡spec!S of political issues, environmemal 
problems, and consumer related mauers 
(Chemical and F.ngineering Ncws, Oct. 17, 

,... 1988, p.25) 
Rccentrepoos. sponsored by the National 

Science Foundation on Undergraduate Edu
cation and Meeting ofthe Sigma Xi: Naúonal 
Advisory Group 10 Explore the Nalurc and 
Quality ofUndergraduate Education in Sci
ence, Malhematics and Engineering, stress 
the need 10 attract undergraduates to careers 
in science. This national concern has also 
attracted attentioo in the J ournal of Chemical 
Educaúon. A1l tbese reports recommend 
systemic changes in chemical education, 
particular! y at tbe introductory course level. 
Severa! of the recommendalions focus on 
revitalizing tbe lecture content and repairing 
the deterioraled and outdated la'lxntory in
~cture. 

The conveolional general cbemistry cur
riculum consists of a series of abstrations 
which appear 10 average students 10 have no 
applications ou¡side of the classroom. E ven 
when illustrated only 10 cbemists. This re
sults in an increase in tbe number of students 
who drop out of the chemistry edocation 
pipeline. In fact. according to the data sup
plied by tbeNational Science Foundalion less 
~ twu percentof all the students who en ter 
"' the higb schoo1s in tbe nation complete their 
.... Ph.D. d~ee in chemistry. 

A vast majocity of students take the gen
ernl cfR:mistry course since it is required for a 
num~ of career paths such as: engineering, 
med~ine, and pharmacy. In general, thú 
students suffer through calculaLions on ionic 
equilibria, specific heal., and stoichiomctry. 

There is general agreemcnt on tbe type of 
problems that ex.isc 

IIN'lriEIRAMlEIRII <CAN A 

l. Our present cnrriculum is based on 
history and custom. 

2. We teach the way we were taught 
3. The content has too little relevancy and 

reflects the history and habit of chemistry 
education. 

4. The order and manner in which topics 
are taught is one with which mosl faculty 
members feel comfortable. 

After one year of general chemistty our 
expectations are tbat 
students should 
have a substantial 
knowledge base of 
facts, concepiS, and 
process skills which 
would enable them 
to continue 10 leam 
and tbink logically. 
The question arises: 
Are we developing 
sucb skills through 
tbe traditional 
teacbing styles of 
"cbalk and talk''? 
The answer is obvi
ously NO, for a vast 
maj0rity os stu
dents. 

Although reform 
of the genecal chcm

Education 

istry curriculum has been called for from 
many different sources. tbere have been few 
auempts to acbieve it In order 10 provide an 
environment that will nurture exploration, 
curiosity, intellcclual rigor, and other values, 
cllemis&.ry instruction needs to be made ap
proprirue to l) the chemistry majors, whose 
initial contael with the subject should not 
compromise their future professional devel
opment; 2) the large nmnber of students who 
must incorporare chemistry knowledge into 
their professional preparation; and 3) tbe 
multitudes of srudents who should take it as 
an important element in preparation for be
coming responsible, infonned citizens. The 
course to be designed should give thestudems 
a better understanding of the modero scien
tific enterprise tban is currently acheieved 
and should provide them witba bettersenseof 
scientists' respoosibilities. 

A POSSIBLE SOLUTJON 

The recent repon of lhe Committee on 
Professional Training (CPT) of the American 
Chemical Society (ACS), recommends sev
eral ways to improve the general chemistry 
course. Among other recommendations, lhe 
committee states that efforts should be made 
to bave less realiance on abstract concepts, 
improve relevancy, and develop the curricu
lum in innovative ways. It goes on to recom
mend that one of the effecúve ways of further 
stimulating students should be through a 
meaningfullaboratory expericnce. 

Most of Lhesea>ncems andrecommenda
tions are shared by the recenüy named Task 
Force on General Chemistry by the Division 
of Chemical Education (D!V CHED) of the 

ACS. The Task Force's goal is to design, 
develop, and evaluate innovations on the 
content and teaching metbodology of general 
cbemistry currículum. 

The Task Force members bave agreed that 
Lhe introductory course for majors and for 
non-majors should be the same. There is also 
an. ~eement upon the goals of the general 
cbemist.ry course. In addition, several work
ing groups bave been named to focus in dü

ferent compo
nents of tbe pro
posed general 
chemistry reform 
project. 

One of the 
woddng groups is 
oo LaboraLory, 
whose members 
are: Judith 
Stroog, Chairper
son, Moorhead 
State university. 
MN; DavidMcin
nes, Guilford 
College, Greens
boro, NC; Ethel 
Schultz, national 
Science Founda
tion; and Ram 
Lamba, Inter 

American University of Puerto Rico. This 
group recommends sttoogly that a general 
cbemis&.ry course ha ve a strong emphasis on 
the laboratory compooent of lhe course. 
Funhermore, this wodcing group members 
along with tbe Chair ofthe Task Force, James 
N. Spencer, stress empbatically tbat a com
prehensive laboratory-based general chemis
&.ry curriculum sbould be designed and tested 
to address tbe problems. 

An approach based oo laboratory teach
ing, whereconcepts aod principies of chemis
try will be presented througb experimeots in 
a spiral of increased cognitive sophistication 
more in tune with the leaming cycle of the 
students. 

The Leaming Cycle Approach in an in
structional strategy originaUy derived from 
tbe deveJopmenral tbeory of Jean Piaget. lt is 
a three pbase process: exploraban, concep
tual invention, and discovery or application. 
In the exploration pbase, wbich is mostoften 
a laboratoiy experime:nt. tbe student is ac
quainted with concepts. In tbe conceptual 
invention phase, thecoooeptorrelationship is 
derived from tbe data. usually carried out in a 
post-lab session and or classroom discussion. 
In the discovery or application phase, the 
student gets the opportunity to explore the 
usefulness and applicatioo of tbe concept 

Dr. Michael J. Abrabam, Professor of 
Chemistry and ScieoceEducation at Univer
sity of Oklahoma, Norman. OK, has pub
lished extensively on tbis approach and calls 
it The lnquiry Approach. 

Rescarch comparing this approach to ua
ditional approacheshasbeencarried out in tbe 
arcas of chcmistry, physics and btology. His 
research and tbat of other science educators 

support the contention that tbis instructional 
strategy has many advantages o ver traditional 
approaches. 

1be approacti turns out 10 be a useful way 
to organize instruction. The role of tbe labo
ratory in this approach (data-1 concept) is 
inductive in nature and is the reverse of the 
common deductive verification format (con
cept-1 data). 

WHY LABORATORY BASED? 

If we, as scientists and educators, truly 
believe that the heart of chemistty is experi
mentation, then we shoold strive to make the 
laboraiOrytbecenterpieceof a student's leam
ing experience. New topics in chemistry 
sbould be introduced first in the laboratory 
and Lhen discussed more fully l.ater in lecture. 
This inductive or Socratic approach to teacb
ing chemistry enhances the importan ce of the 
labor.nory experience in tbe minds of our 
students who, all too often, fail to appreciate 
tbe important role played by tbeir weekly 
laboratoxy meetings. Of course.the tradi
tional vefification laboratory fonnat must be 
changed if we are to give priority lO tbe 
laboratory over the lecturein the introducúoo 
of new ideas. 

We know through experience that labora
tory activily accomplishes something special 
for students, tbis is often the only time they 
are actively engaged and involved in hands-
on acúviúes. lf we present the content of the 
general chemistry courses in the cont.ext of 
the l.abora10ry acúvities, we can improve 
leaming experiences of students who will be 
acúvely involved in the expeámentation. 
Students can obtain different levels of ~ 
ing from the proposed approach. We can 
design and develop laboratory activities for 
the introductory chemistry course wbicb wil1 
help students' understanding ofkey chemical 
concepts during the enlire coUISe by "doing 
cbemistry". 

The proposed laborauxy-based approach 
sbould consist of clearly designed and care
fully selected "hands-on .. as well as "minds
on" experiences JXOviding tbe students with 
essential elements of motivation whicb will 
serve as a starting point for the gradual forma
tion of concep«s. In this way, the laba"atory
based appracb will help them comprebend tbe 
world of chemistry. In this manner, any 
fundamenral concept can be introduced to the 
students at tbe concrete, descriptive and phe
nomenological level of cognitive develop
ment Subsequently, lhe smdents reach the 
theoretical, abstract, quantitative, and sym
bolic formulation of tbe concepc.. 

A general cbemistry curriculum using this 
approacb will increase students' motivation 
and understanding. the two essential elements 
needed10 makecbemistryfun,relevant. worth 
learnmg, and serve as a basis for future cbem
istry COW"SCS. 

lf this situation is not corrected soon, the 
words of the NSF report may be prophetic: 
.. chem.istry could soon be regarded as a dead 
lan~e ... 



Libros, libros, libros, libros, libros, 
r--------------------------------------------------------~ 

"lntroducci6n ala ComputadoraPC" 
(Sistema Operativo MS-DOS) POLY CONFERENCIA 

SOBRE EL NUEVO 
MUNDO YLA 

NOVELA 
PICARESCA 

Por Eduardo Rivera Porto 
Profesor tk Ciencias tk Compwadoras 
Recinto Metropolirano 

Publicado por Librotex. San JUlllt, 1989. 

Esre libro introduce en nuestro idioma es
palio l. los conceptos básicos de una micro
computadora tipo mM PC o compatible y su 
uso respecto al sistema operativo que maneja 
a esta computadora: el sistema MS-OOS, 
también conocido como PC DOS o simple
mente el DOS. 

En nuestra época resulta imprescindible el 
poder trabajar con una computadora personal, 
para la realización de lOdo tipo de tareas, 
desde la escritura de textos, hasta los cálculos 
más complejos, pasando por imágenes y di
bujos. Es una herramienta imprescindible 
tanto para el profesor como para el alumno. 
Frecuentemente se enciende la computadora, 
se pulsa varias veces la tecla ''enter", se 
escriben unos comandos misteriosos y se carga 
el paquete de aplicación que puede ser un 
procesador de textos (''word processor") o 
una hoja electrónica de datos o cualquier otro 
programa. Pero, ¿Qué son esos comandos 
misteriosos? ¿Qué hacen?, ¿Quién los ma
neja? 

La respuesta es el sistema operativo. es 
decir el conjunto de programas que manejan 
y controlan directamente a los cltCuitos de la 
computadora ("hardware). De aquí la im
port2.DCia de conocer para este tipo de compu
tadoras tan populares el como se maneja el 
sistema operativo y las principales cosas que 

~-~ .. 
se pueden hacer con él. Esto no es un libro de 
iniciación o "literacia", es para aquellos que 
noseconformanconapretarbotones y quieren 
sacar más provecho de su computadora. 

Por Javier Mayo/ Alvarez 
27 de marzo de 1989, Bamberg, Alemania 

(A la Universidad Interamericano tk Puerto 
Rico, Recinto de San Germán, antes 
Institulo Politécnico de Puerto Rico). 

Vida de mis libros. sitio de la calma y el sol, 
de la paz. del fresco de la altura 
que en tus lomas se mezcla 
con las cercanías de la costa. 

Polyamado, 
Alma Máter, luz de mi juventud, 
mi pasión arrolladora 
se desbordó sobre tu aire romántico, 
sobre ru suave grama. 
tierna corno una canción de cuna. 
Y sobre tu estrella trepada junto a Dios, 
escribo este poema desde el tope del u m verso. 

Poly recordado, fuiste y eres mí guía, 
eterno origen de mi destino 
como hombre construido en rus aulas, 
en la sencillez de tus veladas artísticas, 
en la profWld.idad catedrática 
que encerraban mundos y pasados. 

Y en cada escalón escalado, 
sonriente como una frescura de campo, 
se colaba la brisa acariciante 
de los suei\os del gigante dormido. 

Universidad de todo mi ser, 
te he amado y respetado. 
Te be llorado, porque madre eres de tiempos 
hennosos que dejé atrás. en la distancia y el 
tiempo, y que vuelven con el recuerdo diario 
de tantos momentos llenos de Dios. 

La lejanía fracasó su olvido. 
Ueno estoy de tus buenas, Poly benemérito, 
porque en tu cuerpo mis pasos se clavaron 
con el tesón de Jos estudiantes paupérrimos, 
aquellos de cuando el treinta y siete, 
de cuando se doblaba el lomo para aprender, 
y el sudor alimentaba la tierra pagando así las 
manos irabajadoras por el conocimiento. 

¡Y sí hay tigres en mi isla sonada! 
Hay un tigre vigoroSO y alerta 
por toda mi madurez paisana. 
~iempre a la vanguardia 
del Interamericanismo, 
para asegurarse que el futuro de mi patria 
esté en manos pucrtoniqucf\as, 
porque ... el futuro es nuesLro. 

Futuro construido con nuestro orgullo, 
bendito por Dios en todas las épocas, 
porque de Cristo mismo naciste, 
Poly mío y de muchos. 
Volveré a rezar en tu capilla, y a recordar en 
tus lomas. porque a tus brazos regreso 
para seguir creciendo. 

(Fe tk errata: en el número anterior s~ pub
lic6 el poema "Peq~ña Oda a la buer", del 
Sr. Javier Mayol Alvarez, pero por razones 
ajenas a n~stra volunlad se omitió el nombre 
tkl autor. N~stras excusas al mismo y a 
nuestros lectores). 

Por Prof. Ana C. Laustlf 

Los actos de Celebración del Quinto 
Centenario dieron inicio en el pueblo de 
Aguadilla y específicamente la Universi
dad lnteramericana con la conferencia dic
tada por el Dr. Bruno Damiani,catedrál.ico 
de la Universidad Católica de las Améri
cas en Washington. El doctor Damiani 
cuenta con 12 publicaciones, ha dictado 
conferencias a prestigiosas universidades 
europeas y americanas y es miembro de la 
National Edowment for the Humanitie~ y 
presidente de Script Humaniras. 

El alcalde de Aguadilla, Hon. Ramón 
Calero,la directoraEscolar, Sonia Muñoz 
y Ramón Aneses Arrache, presidente para 
la Celebración del Quimo Centenano en 
Aguadilla, respaldaron el acto. 

La ponencia desarrollada por el Dr. 
Bruno Damiani, "El Nuevo Mundo y la 
NovelaPicaresca".fueunacátedramagis
tral que estudiantes, profesores e invita
dos externos recibteron con satisfacción. 
Galeones, caballeros, bocablos y refranes 
cobraron vida y sentido con la ilustrativa 
exposición del Dr. Bruno Damia:ni. Una 
de las muchas rutas del descubrimiento, la 
literaria, en este caso, en Aguadilla está 
iniciada. Continuaremos con la artística, 
la arquirectónica.la musical, la ligüística 
y la histórica. 

Celebran Primer Simposio de Alfabetización en Guaya01a 
Como parte de las actividades del Afio tismoenlaEducación,EconomíaySociedad" 

IntemaeionaldelaAlfabetización,elColegio fue presentado por Carlos E. Colón Ramos, 
de Guayama de la Universidad Interameri- director asociado para Asuntos Académicos 
cana celebró el Primer Simposio de Alfabeti- de lalnteramericanaen Guayama (Educación 
zación el pasado 4 de diciembre de 1990. para la libenad: Analfabetismo y Democra-

Simon A. Clark, consultor educativo sub- cia) y el Dr. Angel A. Medina-Villa Iba. inves
regional para el Caribe y representante de la tigador principal del Centro de Estudios 
UNESCO, fue el invitado especial y disertó Especializados en Gerencia de Gohlemo (El 
sobre "El traSfondo histórico de los procesos Analfabensmo y su efecto en la economía de 
de alfabetizacióón a nivel mundial: perspecti- Puerto Rico). 
vas y proyecciones". Asistieron al Simposio representantes de 

Además, se llevaron a cabo dos paneles. El los distritos escolares de Caguas y Humacao, 
primero de ellos versó sobre el tema "Pro- las coordinadoras del Programa de Voluntar
gramas de lectura y alfabetización en Puerto ios VISTA, de la Oficina de Desarrollo 
Rico" y disertaron la Pro f. Blanca Berio, de la Humano; Rafael Rodríguez Cante ro, asesor 
Universidad del Sagrado Corazón (Métodos del Representante a la Cámara. Hon. Héctor 
y destrezas de lectura utilizados en Puerto L6pez Galarza. estudiantes y miembros de la 
Rico) y Gilbcrto Morales Napoleoni, director facultad y administración del colegio. 
de la Biblioteca Luis Patés Matos. de la lnter- Esta importante actividadfue co-aspuciada 
americana en Guayama y presidente de 1a por las siguientes entidades: UNESCO-Se
Comisión Puertorriqueiia de Acción sobre cretaría del Año Imemacional de la Alfabcti
Alfabetización (Coaliciones y Redes de Al- zación, Comis1ón Puenaniquetia de Acción 
fabetizacxón en Puerto Rico). sobre Alfabetización. Depanamento de Edu-
El'~patttt> .. ldl~td ~r AMiftiSé!' • "UóOhlJe"Pd<Mó R1M~"dé1\1taoeú-

zación VISTA-Oficina para el Desarrollo 
Humano, Empresas Cordero Badlllo y el 
Programa de Educación Continuada UI
Guayama. 

La actividad fue gntbada en videocassetre 
y estará disponible para toda la comunidad 
universitaria a través dcl sistema de préstamo 
inrerbibliot.ecario. 

Loa parllclpantu del Primar Slmpo$lo de Atfabetlzaclón, de Izquierda a derecha, Gllberto Mortlas, Dr. 
SamuGI Feb•ea, Dr. Angel Medlna, Carlos E. C bn, Simón A. ct2rk, Ledo. Antonio J. Monra y Ang 1 Rl 
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universidad es clave para el 
esarrollo de la sociedad ·actual 

"La uniwnidld es una otn de servicio que CODiribuye al desarrollo de la sociedad, 
c:a1liYIDdo loa wlores ~ de la geaerosidad y del delpraldimiento, produciendo CODO

qa¡wo y Clll*idld IDC:DOJ6P:a, ...,.ando profMicaiM compeceotes que aporta1 sus 
~al medio dellllbajo y .aiiDbieate procb:liwo•. A!lllo afirmó d Dr. JOI6 R. 
~!JI~ ~ a !a ~ lnraamericana, ante una c:oacamda actividad 
8U8p"iada por el Club·~ •s. Gam6a. 
~~---=- ac fuDd6 en lu lomas de S•ll ~en 1912 con el espfritu de servir 

JIIIIIIIIIUXriq meaos fawrecido, y ae contilula sieado su compromiJo a uavá de sus 
'tSr:~· -: jMaW:iooel flsica, 1a bibliottJca y 1a orpllización sisllem6lic:a de cuerpos de 
fi quo ac a..,_ con efecaividad y ecot!!QIIIfa, desaacó el Dr.. Gonztlez 

Ea •emociwcliscano,J1IIilbdoaala foM)glúfa.elPresidente de la primera in~ 
~superior de Puedo Rico m:onoció la labor abamenre ennoblecedora que con 
.cld:acidallll[lal,..· .. dl.._elllda y .. ~ osa Jlllliza dfa a dfa elleonismo en nueaua Isla. 

Un pedido a Santa Claus 
Todo a ..... eSIIIbtl apertl1ldD cm~ 

•rietiM ~1 dla 25 de dkkllfbrt. ¡Por qlli? 
~.porquevie~~e "SoltlaCiillu" y/ 

o P. Noel. Lo pueden llamtv de ltu dos 
J-. Esucaiowaaser •áo...,tlillbuo. 
S.. Cltuu dedlli6 llllclrk 1111 n,_ 111 ...... 

U11 solo rtgakJ, IUiiwrstJl. Ntll& ltlbltJ 
~ ibaamxr. HabÚIIIempntlllo lostJ.btlus 
Mlbrt lo que se suponf4 que SGIIIG Cltllls 
trajtra. M ~~ehos pe~Wbtua qu iba a traer 
lilao llltllerial: otros qw ll'tleriadbtem. NtiiM 
m rttllidtld sabfll. Por fúa,lkg6 ~~ diiJ file 
todo ~~ miUido upDtlb4. Nadk • lltlblll 
DCOJMdo a dormir a IUIIfiiNJ ptiiM dttl 
,.,... ESIIIbtut tDdos pelf/JiaMs c.,.tk 
'tOffWIIIO vitro11 a Salita Cltuu fKUtiT a .na 
~~·~rdel~y~a~o 

tJipltos lo IÚikO que ÑJd/1 erYJ tirar 1111 

qu JllftCis nJgico. 
Nadie ID podls e1llellller, pero a IIWdida 

qw c.~ polvo todos. WllfiM/eli&a: ~1 
odio tluti/lti«W. las gwmu tmrriw.r011, 
los tllbll¡o.r altora ert111 amigos. ÚIIOIICU 

1111 ~~eifito ,;t6: "Mana, II'IG1rfi StlllltJ Cltlu 
JtDs rrgii:M AMOR." DuM u~ lfiiMII!Rto 
ltiiiiM voM6 a ptUfiT 1111 dls ~~~ que JtD rti
..,.,.,.' 14foliddtML 

Numerosas actividades en el 
Colegio Regional de Ban-anquitas 

Por AM l . Coló11 Col611 
Co"espDIISQl en Barranquitas 

En el Colegio Regional de Barranqui
tas se llevaron a cabo numerosas ac
tividades. Se inició el calendario de 
110viembre con la Semana Puertoniquefta 
usando como lema "La lengua. la culiUI'a y 
el hogar ... vínculos de la familia puertoni
quefta", y con el propósito primordial de 
reflexionar sobre nuestra realidad como 
pueblo, el Dqwuunento de Humanidades 
orpiÚ7.Ó difereales eveoklS. 

El manes 13 se Uevó a cabo la ac
tividad de apertura, donde la familia Ro
sario Colón recibió un merecido recono
cimiento como familia símbolo. Se le hizo 
IDI homenaje muy significativo, que in
duyó la erurega de obsequios y un pro
¡nma en honor a ellos. Pablo, el bijo 
menor del mabimonio Rosario Colón, 
elllldia en la Universidad Intt:nunc:ricana. 

Olla actividad realizada ese día fue el 
Certamen de Poesía (dedicado a la Familia 
Sfmbolo), donde se pmniaron acuaao es
tudiantes del Colegio. El primer lupr lo 
obiPo Carlos Rodrfpez U.p6a con el 
poema .. Allier Familias". El segundo re
cayó en Soaia E. Cruz Ma1donado a. 
"Cana a un Amor Divino", mientras que 
en el ten:cr lupr bubo un empale enlle 
Javier Torres, ""BUSCMdo un MallaDa" y 
Ana J. Rivera M*que:z y su poesfa. '1Jn 
Arbol". 

El segundo día de actividades, estudi
..res de la escuela superim Emilio R. 
Delgado de CCJI'OUI presentaron a la audi
eacia varios mlmeros artísticos, eolle elloe 
la intaprcac.ióa del poema .. Y tu abuela. 
¿DOOde etd?", de FortuDalo Vizaaoado 
a cargo del grupo de poesía coreada. 
Aclem4s, hicieron lectura taaralizada del 
caento "Mi Padre". de Manuel del Taro. 
Tambim,pncipóelgrupo musical anti
cos de Nueva Trova. inlegrado por esaudi
IIJies de 1a misma escuela. 

EllS de DOYiembre, Roberto Ramos 
hrea omció uoa c:lwla sobre ""Nuevas 
cmientes del teabO purnorriquefto" y al 
día siguiente, el pupoCimanón brindó su 
arte a los escudiantcs y personal de la Inacr 
en Bamnquitu. 

Parafinala.lasemena, yc:omopllte 
del mes de la familia. elPtograma Upwlnt 
Bound auspició dos conferencias. UDa de 
ésaas CODIÓ coa la participaci6n del Ledo. 
Luis MaldonaOO, quien se diri¡ió a loa 
padres de los estudiantes del programa y 
les babló sobre las relaciones erure padres 
e hijos. 

De manera stmultán alosjóvenespar
ticJperon en la conf reucia .. Relaciones 
enue bijos y padres", que fue dictada por el 
Padre Amoaio Oniz. 

Tcnninldos los evenros de la Semana 
Puertorriquela. comenuron las K
tividldes reiiCicJwias con la celelncióa 

de Acción de Gracias. El primero de éslos 
fue el Maralón del Pavo, compelencia que 
se Uevóacaboel20denoviembrede 1990. 
Los participantes corrieron 4 milla y enlle 
los pranios ocorgados se encontrlron 
bOfeos, mcdaUas y, por supues10, pavoa. 

La premiación se dividió en diferen-. 
tes caaqorfas, resultando ganad(Qa los 
siguientes corredola: Calepfa Invitado: 
Miguel Rivtn, de Aibonilo; Cale¡orfa 
Atleta de Ul: JOI6 Luis F'tperaa; Cale
goda No Adela: Jc* Colóa; Mujeres: 
Nydia Cinll'6n; Calqoria Pa1onaJ del 
Colegio: Israel Rivaa. Al día siguierne, 
los estudiantes ac reunieron en el auditorio 
del Colegioparaasislira unac10ecurnáaico. 
El Padre Mi¡uel Mt:ndoza, pénoco de la 
Iglesia San Anblio de Padua de Baraa
quilas, tuvo a • c.¡o el measaje princi
pal La ocasiÓD fue UDI de lefiW6n y 
medilaci6n. Luego de un sencillo, pero 
muy emotivo pmpama. el Coaacjo de 
Esludiantca obeequi6 a sus c:ompaaems 
con un almuerzo. 

T_.,.llperiOIIallllliwnillriocl 
bró el ya 1rldicioaal almuerzo de Acddll 
cíe Gracias. Todo d pencal...,.,in..._ 
tivo, de manrenimiento, de aepridad y la 
facullad- se reunió para dar pacias a Dios 
por IOdas las beadicioDel c:oncedidas. Fue 
un momento de UDic1a y reaoc:ijoea el cull 
se ~ en fnaca C*DinldcriL Se 
apovecbóla oponuaidad ... feticilar. 
~.no. eaiplaldol qaec:ampi(ID alolca 
elle mea. ¡FeJicldadeal 

Comoapor18Cic1n al mes de la MDilia. 
el penoaal del Deplnamo•odoAdminil
ncióa Comerc:ill ohci6 -c:oafaalcia 
dJre la clistribacida del ..-¡puesro fa
mililr. El tanade la c:t.la. '"PIInific:ació 
del ¡nrupueiiO ....... - la c:risil 
de familia" t fue ('.(JIIIePiado por los pro
fesares Bdprdo Col6a Colóa, An¡el M. 
Avil61 Riwra y EdwiD OWo Burp. 

s-.. _.wneiiDVO-:-Uwle 
a c:oaciealilar a las pea ... ea a.m al 
manejoe~Dclivodelpresupaacx viiiDeao 
c:omo .. de laaallemalivas polilivas.-. 
mejorar las relaciones faililres. Eac 
milmodfa,ac inicilroD loi..U.bmldela 
Alaciacidnde Blludian•deA.dmiDislra
cióa Comen:i.a. 

Por supMe. el 29 de aoviembre, lol 
profesioaaiM de ayuda conmaDOIWOD su 
dfa. Ellel ~acrecibiólavisiaadeari
enradorea. direcaores y superintcncleiiN 
de .. e~a~elas pdblicas de los pueblol 
vecinos. El c:onfcrenciaale invilldo fue d 
PacRCartosCoaoquiál bablódlre "Loo 
Ylkxelespirilualeaea loa profesiooalesde 
ayuda". La pooe.IC'ia prer.nl!lda IIIOiiW al 
pdblico a reflexioMr me e101 valorea 
espirilllalea y, a la vez. a reevai..-Joa coa 
miral a un mejor lenicio, asf c:cao a
-.;or calidld de vida. 
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GUAYAMA CAMPEON DE LA LIGA DE DEPORTES EXTRAMURO~ 
Con una demostración de afa y coraje, el 

equipo de Pista y Campo Masculino de la 
lnteramericanaen Oaayamarevalidósu dom
inio en la pista Luis F. Sambolin del Recinto 
de San Germán, venciendo a los potentes 
equipos participantes de la Ugn Interi.nst.i
wciooal de Depones Exumnuros (LID E). 

El cómputo final presentó a Guayama con 
125 puntos y a San Gennán como sulH:am
pe6n con 120 puntos. Encabezados por el 
intertolcgial Cñstóbal Merced, quien fue se
leccionado atleta más valioso de la actividad, 
el equipodeGuayarnaevidenció su calidad en 
este depone. 

El equipo contó con ladireccióndeModesto 
Texidor Gmcla como coordinador y con 
Manuel González y Sergio Wcstcrban como 
entrenadores. 

En la rama femenina, el equipo represen
tativo del Coleg¡o alcanzó la tercera posición. 
El campeonato correspondióaPoncc y cl sub
campeonato ni Recinto Metropoliumo. 

Cm esta actividad la LIDE concluye su 
1tinerano deportivo para cl primer semestre 
dcl ano académico J 99()..91. La puntuación 
global eo ln rnma masculina presenta a 
Bayamón con 55 puntns en la primera posi
aón, Guayama con 35 puntos en la segunda 
posición. En la rama fcmeml la primera 
pos.tdón global es del Recinto MetropOlitano 
con Guayama y Ponce empatadas en la 
segi.IDda ~ión. 

Mlrlam Pomalu, 
coorclnadora di 
lttlvidadee dt •• 

r;;.._ ...---1>- . Prulnló 11 

Gn:po ibco Jm 
enlaPimdl 

Reeteoda 
Gusyama. 

ACTIVIDADES CULTURALES 
EN LA CIUDAD DE LOS BRUJOS 

Con Wl3 eotusiastaconcWTenciala Univer
sidad Interamericana en Guayama presentó a1 
GrupoJíbaroJazz,enunespecláculoquetuvo 
como escenario .la Plaza de Recreo de 
Guay ama. 

Estudiarues. invitados ~peciates, ciuda
danos de Guayama y pueblos adyacentes 
disfruwon d~ un concepto de Jazz matil..ado 
con instrumentos úpicos puenorriquetlos y de 
calidad en .la ejecución de este famoso grupo. 

Llamadas telefónicas y canas de felici
tación fueron recibidas en el Colegio por los 
asistentes a la actividad. El compromiso del 
Colegio de pro,·eer y ennquecer la cultura se 
hizo realidad mediante esta presentac1ón. 

De gran impacto resultó también la pre
sentación del Grupo Moliendo Vidrio en el 
Colegio. Esta ¡xesentación fo:mó pane dcl 
plan de visitas a insutuciones universitarias 
del grupo. 

Estudiantes de escuelas superiore.; se inte
graron con los componentes de la comunidad 
u:liversita:ia en este diB en donde la música 
puenorriquefia de calidad sirvió de deleite 
para todos. 

La exposición de serigrafias de Luis 
Gennán C3jiga fue re paldada por la 
comwúdad universitaria. Su charla sobre la 
técnica óe la serigrafía fue muy interesante y 

educativa. Culminada Ja exposición, éste 
donó al Centro de Recursos Educaúvos una 
colección de serigraf'ms de Luis Patés MaJos. 

Como p!Pte de la programación de la 
OficinadeActividadesCuJturalessepresentó 
en la Sala de Actividades del Hospital Ryder, 
en donde el Colegio mantiene un conSOfClo 
educativo, un espectáculo de bomba y plena a 

cargo de la Famiha Cepeda. Es~eespectácruo 
se auacterizó por In buena asi~ia y la 
calidad interpretalh a del grupo. 

Lo~ conocimientos sobre estos géneros 
musicales del Sr. Rafael Cepeda, direclo:'df'J 
grupo, sirvieron para ilustrar a la audienv'ia 
sobre el trasfondo culuual de la bomba y 13 
plena. 

Resultados de los torneos ADEUI 

La Asociación Deportiva de Empleados de la Unive.sidad 
lnteramericana (ADEUI) celebró el pasado 1 O de noviembre el 
Cuarto Torneo de Balompié en las Instalaciones del Colegto 
Regional de Guayama. 

La selección de la Isla se impuso al Colegio de Ponce por 5 
goles a 3. 

Por otra parte, el Colegio Universitario de Arecibo se coronó 
campeón del Duodécimo Carnaval de Baloncesto celebrado el 1., 
de diciembre. 

En segundo Jugar quedó el Colegio Universitario de Bayamón. 
mientras que en tercer lugar se ubicó el Recinto Metropolitano y 
en cuarto lugar la Facultad de Derecho. En qumto lugar quedó el 
Recinto de San Germán, sexto fue el Colegio Reg1onal de Ponce. 
séptimo el Colegio Regional de Guayama y octavo quedó fo. 
Administración Central. 

Felicitamos al equipo campeón por co!"qui su primer cam-
peonato, asf como a los demás equipos por su excelente demos 
tración en estos juegos y los exhortamos a continuar auspiciando 
la confraternización entre los empleados de la lnter 

Sextos Juegos lnteramerlcanos 

El Colegio Regional de Ponce se prepara para recibir el 
próximo 23 de febrero los Sextos Juegos lnteramericanos. Las 
actividades a celebrarse son: baloncesto, pista y campo. aeróbi
cos, juegos infantiles. dominó, levantamiento de pesas. ping
pong, tenis de cancha, voligrama, mini-balompié, arquería. soft
ball, festival de peHculas, espectáculos artísticos y billar. 
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